
Capitanas
MARGARITA
BEJARANO ...

Acaba de ser nombrada
directora de Asuntos

Corporativos y Comu
nicación de la minera

canadiense Argonaut
Gold, que produjo 58
mil 777 onzas de oro y
39.6 millones de dóla

res de flujo de efectivo
en el tercer trimestre
de 2021. Desde el Clús
ter Minero de Sonora

impulsó la integración
de proveedores locales
a la cadena de valor de
la industria.

Fecha: 08/02/2022

Página: 21

Area cm2: 449

1 / 3

Columnas Económicas

Capitanes / Redacción

Redacción

Costo: 97,882

Página 5 de 7



Se encarreran

Parece que los promotores del hidróge
no verde ya tiene bien claro el camino

que tomarán en la próxima carrera de la
Fórmula 1.

La Asociación Mexicana del Hidró
geno (AMH2), que encabeza Israel Hur
tado, envió una carta a Mohammed Ben
Sulayem, presidente de la Federación In
ternacionai del Automóvil, para hacerle un
reconocimiento.

Esto se debe a que la Federación ya
está contemplando para 2030 introducir
vehículos que sean impulsados por hidró
geno verde en los campeonatos mundiales
de automovilismo.

Hasta ahora, las carreras de la Fór
mula 1 se realizan con vehículos impul

sados con combustibles fósiles, como las
gasolinas.

Ante esto, la AMH2 ha ofrecido a la
Federación contribuir con la experiencia,
tecnología y conocimiento para hacer rea
lidad las carreras pero con combustibles
limpios.

Lo más relevante es la invitación para
realizar las primeras pruebas en las carre
ras de Fórmula 1 en la Ciudad de México.

El interés no es gratuito, y es que par
te de las empresas afiliadas a la Asociación
desarrollan ya, a nivel mundial, proyectos
de movilidad para vehículos de transpor
te de pasajeros (autos, autobuses, tractoca
miones, trenes, aviones y barcos) que fun
cionan con hidrógeno verde.
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Perfila ruta

Inteijet, que dirige Federi
co Bertrand, ya se apun
tó para volar desde y hacia
el. Aeropuerto Internacional
Felipe Angeles, en Santa Lu
cía, pese a su emproblema
da situación financiera.

A finales de la sema
na pasada, Carlos Del Va
De, director ejecutivo de la
aerolínea, presumió que la
empresa hizo entrega de la
petición formal a la admi
nistración del aeropuerto
para volar su primer avión
en este lugar durante los
próximos meses.

Sin embargo, para dar
este paso, la aerolínea ten
drá que contar primero con
los recursos económicos pa
ra reiniciar el vuelo, luego
de quedarse en tierra desde
diciembre de 2020.

También necesitará per
sonal, otro reto a vencer, ya
que sus empleados la man
tienen en huelga desde ha
ce más de un año, luego de
que la aerolínea incumplió
con el pago de sus salarios y
prestaciones laborales.

Si bien el anuncio sobre
su futura operación en el
aeropuerto de Santa Lucía
le sienta bien al Gobierno,
que busca impulsar este lu
gar, también parece dema
siado optimista, dadas las
condiciones financieras de
Inteijet y porque hasta aho
ra no se conocen inversio
nistas que ya tengan listos
los recursos para inyectarlos
en la aerolínea.

Con bolsa llena

En pleno feriado se cele
bró en México el Día Na
cional de la Vivienda y la
que sabrá cómo festejarlo
es Clikalia, ya que hará pú
blico que levantó capital por
75 millones de euros, en una
ronda de financiación codi
rigida por Softbank Vision
Fund 2 y Fifth Wall.

Esta empresa proptech
que opera a través de una
plataforma de transacciones
inmobiliarias residenciales
(iBuyer) totalmente digital
se ha convertido en una de
las líderes en Europa, con
sede en Madrid y operacio
nes en España y Portugal y,
desde 2021, en México,
con planes de arranque de
actividades en Monterrey
y Guadalajara.

Estos 75 millones de
euros se suman a los 460
millones que hace unos
días levantó la empresa,
cuyo CEO es Alister Mo
reno y Romain Benena
ti como Jefe de Operacio
nes en México —transac
ción que, por cierto, fue
nombrada la mayor ronda
de capital de la historia en
España— y que serán utili
zados para acelerar el cre
cimiento de Clikalia tanto
en Europa como en Amé
rica Latina.

Desde su fundación, es
ta firma ha recaudado ca
pital social de inversores
ángeles como Sergio Fu
rio, cofundador de Creditas;
Iñald Berenguer, cofun
dador de Coverwallet; Gui
Daume Poussaz, fundador
de Checkout.com, y Luis
Sanz, cofundador de Olapic.

También Frank
D'Souza y Rajeev Me

htaand, cofundadores de
Cognizant; la empresaria
Gina Diez Barroso; Iker
Casillas, capitán de la Se
lección Española que ga
nó la Copa del Mundo en
2010; y Rafe Nadal, 21 ve
ces ganador de Grand Slam
de tenis.

Nueva
aplicación
Este martes, Alliariz Part
ners, que capitanea Rober
to González Galindo, que
atiende a más de 30 clien
tes corporativos en México,
lanza su aplicación móvil
para facilitar el acceso a su
red de proveedores.

Se trata de la aplica
ción Allianz Assistance App,
mediante la cual se podrán
hacer efectivos los esque
mas de protección médi
cos o viales que tengan con
tratados sus clientes, brin
dar descuentos exclusivos y
dar atención inmediata an
te emergencias. Uno de sus
usuarios principales es
Liverpool.

Ahora, con un par de
clicks, los clientes pueden
agendar citas médicas, soli
citar servicios de laborato
rios, ambulancias, grúas, en
tre otras cosas.

Con esto, la empresa
busca transformar el merca
do de las asistencias respon
diendo a los hábitos de con
sumo digitales de la actuali
dad y la inmediatez que las
personas exigen, sobre todo
tras las lecciones que ha de
jado la pandemia para en
contrar y acceder a servicios,
principalmente, aquellos
que cuiden de su salud.
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México
suma cero
En un juego de suma

cero, las ganancias
de un jugador pro

vienen de las pérdidas de
otro. Digamos que si el mon
to a repartir es fijo, los recur
sos que alguien gana los pier
de alguien más.

El poker es un ejemplo
de un juego de suma cero.
Muchos deportes lo son, co
mo el tenis. El reparto de un
presupuesto es otro caso: ¿le
quieres dar a Oaxaca más re
cursos? Pues habrá que qui
tarlos de otro lado.

Esta explicación viene
al caso por los resultados
del PIB que se acaban de
anunciar: México creció
5% en 2021, pero la econo
mía está en franca desace
leración. Hombre, ya tene
mos dos trimestres seguidos
con decrecimientos. El país
está en recesión técnica

A pesar del optimismo in
fundado de Andrés Manuel
de que la economía crecerá
5% este año, los expertos con
sultados por Banxico pronos
tican que el PIB apenas cre
cerá 22%. Imagina, hace tan
sólo un mes —en diciembre
estimaban un alza del 2.8%.

¡Una reducción del 20%
en 30 días!

En lo personal, creo que
el 2.2% resultará optimista
Para mí, este año terminará
con una cifra entre 1.5 y 2%.
Ojalá me equivoque.

En crecimiento eco
nómico podemos dar este
sexenio por perdido. Te lo
demuestro con un cálculo
de servilleta.

Ya conocemos las cifras
de los primeros 3 años: 0.2%
en 2019 (Estados Unidos, EU,
creció 2.2%), 8.2% en 2020
(México fue de los peores en
el mundo, EU cayó sólo 3.5%)
y 5% en 2021 (EU, 5.7%).

Ahora tomemos el 2.2%
pronosticado para 2022 y su
pongamos de forma optimis
ta un 2% para los dos últi
mos años.

El crecimiento econó
mico anual compuesto del
sexenio "de la transforma
ción" sería del Q/>6%. Sí, me
nos de un punto porcentual.

Imagínate, en el sexenio
del anticristo (Peña) la eco
nomía creció al 23% anual
compuesto, 3.5 veces más.
Olvídate de la promesa del 4%.

Esa cifra quedará como
oootro infundado optimismo
presidencial más.

Todo esto es terrible
porque, sorry Mr. Presi
dent, pero sin un alto cre
cimiento económico sos
tenido, en el largo plazo la
redistribución de la rique
za termina siendo un juego
de suma cero.

Se lo demuestro con otro
calculito.

Consideremos un pe
riodo de 40 años para 4

países con distintas tasas
de crecimiento: 0.66% (el
de un populista optimista),
2% (país desarrollado), 5%
(país en desarrollo inteligen
te) y 8% (comunista con es
píritu capitalista o sea China).

Tras 4 décadas, el país
del optimismo habrá cre
cido su economía apenas
30%, el país desarrollado
la multiplicó por 22, el país
en desarrollo inteligente la
creció 7 veces y China, ¡la
multiplicó por 22!

¿Te imaginas la diferencia
que arrojan estas cifras en el
combate a la pobreza y la des
igualdad? Es abismal. ¿Qué
prefieres, redistribuir un
pastel que creció 30% o uno
que se multiplicó por 22?

La respuesta es obvia...
así como la pregunta que le
sigue.

¿Cómo sostener un alto
crecimiento en el tiempo?

A riesgo de ser simplista,
entendiendo los motores del
crecimiento.

Entendiendo que, en nú
meros redondos, un 67%
del PIB lo constituye el con
sumo, un 17% la inversión
privada, el sector externo
(enorme en México) más
o menos se cancela (expor
taciones  importaciones) y
que el gasto público apenas
aporta un 1315% del total

O sea, se requiere una
inversión privada fuerte

(porque ojo, 85% de la in
versión en México proviene
del sector privado) que en
el tiempo genere empleos
bien pagados para sostener
un consumo creciente.

Se requiere, por favor, ver
a los empresarios como alia
dos y no como adversarios.
Se requiere contar con reglas
del juego racionales y esta
bles, más un piso parejo para
la competencia

Ah, y para lograr estos
empleos bien pagados se re
quiere de un sistema educa
tivo que eduque bien. Se re
quiere evaluar y capacitar a
los maestros. Lo que sí no se
requeriría es "quitar del cu
rrículo educativo términos
neoliberales como calidad
educativa y productividad".

Por Dios, seguimos go
bernados por dogmas y sim
plonadas.

Si no cambiamos el
rumbo, México seguirá su
mando cero en el avance
real para combatir la po
breza y la desigualdad.

Y es que, en el largo plazo,
estos cánceres no se pueden
curar solamente con progra
mas asistenciales. Sin creci
miento, la cura es imposible

EN POCAS PALABRAS...
"El crecimiento es la única
evidencia de que hay vida".
John Henry Newman, reli
gioso inglés
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What's
News

Toshiba Corp. infor
mó que podría divi

dirse en dos partes en lu
gar de tres, como lo había
planteado originalmente
y que requeriría la apro
bación de dos tercios de
los accionistas. Según el
nuevo plan, escindiría su
negocio de dispositivos,
que fabrica semiconduc
tores de potencia que han
sido buscados durante
las crisis de suministro

en la era de la pande
mia. La unidad restante
administraría los otros
activos de Toshiba, in
cluida la infraestructura.

? Las nuevas empresas
de vehículos eléctricos
y otras de tecnologías
"verdes" que dispararon
los precios de sus accio
nes a principios del año
pasado, ahora enfrentan
una ola de investiga
ciones, acusaciones
externas y el creciente
escepticismo de los
inversionistas. Ante ello,
los precios de sus títulos
han caído hasta en un

75%. La semana pasada,
Electric Last Mile Solu
tions Inc. y Faraday Futu
re Intelligent Electric Inc.
removieron a directivos

tras investigaciones a sus
consejos.

? Tyson Foods Inc.
reportó que en el cuarto
trimestre del 2021 sus
ventas alcanzaron los
12 mil 930 millones, un
aumento de 23.6 por
ciento respecto a los
10 mil 460 millones del

periodo comparable
del 2020. Por su parte,
su ganancia neta subió

138.6 por ciento, a mil
126 millones de dólares,
con una fuerte demanda

y precios más altos que
compensaron los proble
mas que ha enfrentado
la empacadora de carne
por la escasez de mano
de obra y el aumento de
otros costos.

? La SEC (Comisión de
Bolsa y Valores, por sus
siglas en inglés) citó a
Tesla Inc. para obtener
información sobre el
cumplimiento de un
acuerdo ordenado por
un tribunal que requie
re que un abogado de
la empresa apruebe
previamente algunos de
los tuits de Elon Musk.

Previamente, él pagó 20
millones de dólares para
resolver una acusación
de que cometió fraude al
tuitear sobre una posible
compra. Luego, acordó
que sus publicaciones en
redes fueran supervisa
das por un abogado.

? La industria alimen
taria de EU está depen
diendo cada vez más de
trabajadores temporales,
una solución más costosa
y, por lo general de corto
plazo. Los supermerca
dos y los procesadores de
alimentos necesitan de

ellos para descargar ca
miones, mover productos
y ayudar a los cocineros
en las tiendas, llenan
do los huecos creados

por empleados que han
dejado la fuerza laboral
durante la pandemia
o están enfermos de
Covid19.
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Prohibitivo desde hoy llevar las
mañaneras de AMW en TV y radio
El viernes pasado, la Sala

Especializada en radio y
TV del Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federa
ción, bajo el expediente SRE
PSC4/2Q22, sancionó a 322 esta
ciones de radioyTV con un mon
to cercano a 5 millones de pesos
por haber llevado las mañaneras
del Presidente y, con ello, haber
generado inequidad en las elec
ciones pasadas de San Luis Potosí
y Nuevo'León. Entre las sancio
nadas están Foro TV, Imagen,
MVS, Televisa, Fórmula, Multi
medios, el Canal 11 del ÍPN y el
canal del gobierno de la CDMX.
También, en un proceso judi

cial previo, el SUPREP312/2G21,
seoidenóalaContodoríaquesan
cionara por estas' transmisiones a
los directivos de comunicación de
la Presidencia y su unidad de pro
ducción (Cepropie) al hacer pro
paganda. desde la mañanera, en

entidades que estaban en proceso
electoral. No hay registro de que el
gobierno federal haya sancionado
a sus funcionarios, pero a los que
ahora sí se está sancionando es a
las estaciones de radio y TV que
han trasmitido las mañaneras, ya
«>ea por pasarlas íntegra o parcial
mente, o incluso por hacer notas
periodísticas de la? mismas.
Así, ahora resulta que las esta

ciones de radio y TV están siendo
sancionadas, mientras que lós
funcionarios que generan la pro
pagandae incumplen las regias cié
veda, que aplican desde2007, han
logrado salir impunes.
Y es que, al no cuidar el Pre

sidente lo que dice la ley, que ex
presamente señala que en pro
cesos electorales los funciona
rios sólo pueden hablar de temas
relacionados con salud, educa
ción y protección civil, ha daña
do la "imparcialidad '/la equidad
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en la contienda electoral", pero
esta es ¡a primera vez que,"por
sus dichos, se está sancionando
a cientos de estaciones.
Luego de conocerse la resolu

cióa el viernes por la noche, la Cá
mara Nacional de la Industria de
Radio y TV (QKT)1mandó 3a cir
cular #4514 a sus miles de afilia
dos. En ella, alerta que se ha ge
nerado un precedente electoral
que incluye el proceso de revoca
ción de mandato (del Presidente)
que también inició el viernes pa
sado y les advierte que, de trans
mitir la mañanera y si AMLO no
suspende en ésta su "propaganda
gubernamental'', serán sanciona
dos. Por ello, la recomendación es
triple no enlazarse a la mañanera,
cuidar las notas que de ésta se ha
gan 6 impugnar el folio electoral.
Si bien las sanciones previa

mente mencionadas fueron por
la indebida intervención presi
dencial en dos elecciones, ahora
que estamos en la revocación de
mandato, en la que el propio,Pre
sidente es parte central, cual
quier declaración indebida que
haga detonará más sanciones
económicas a la radio y TV.
El precedente del pasado vier

nes es grave, pero no sorpresivo,
dado lo inflexible de la norma
electoral! Y el Presidente, que des

de ese mismodíadebióaplicar cri
terios de veda electoral habló en
su conferencia de todo, menos de
lo que sí podía hablar: atacó a po 
líticos, empresas, periodistas, pre
sumió logros e, incluso, contrario
a lo que apenas estableció la Su
prema Corte, hizo promoción de
su revocación de mandato, algo
que sók» le corresponde al INE. To
tal seguir transmitiendo las ma
ñaneras, en las que el Residente y
sus funcionarios no cuidan lo que
diceayasevoMóprohibitivopara
la radio y la TV al ser multadas,
«mí d agravante de que las1'si
guientes sanciones serán más ele
vadas al aplicar la reincidencia..
Ayer anunció eí Presidente que

harte consultas al Poder Judicial
Federal vía la Segób, para ver qué
puede y no hacer. Por lo visto, no
le han informado lo que sucedió el
viernes, Ayer se notificó resolu
ción, así que cualquier estación
que llevé desde hoy la mañanera
estaráen riesgo Curioso que todas
estas absurdas y censores reglas
fueron ideadas por la izquierda,
en 2007, y ahora regresan con fu
ria para golpear al primer Presi
dente de izquierda y en la primera
revocación de mandato en la his
toria del país, también ideada por
la izquierda. •

TwH$er:@JTejado

Las estaciones ele radio y TV están siendo J
sancionadas, mientras funcionarios quefl
generan la propaganda han salido impunes)
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La polémica aseguración
favorita de Pemex

MARIO
MALPONADO

En contraste con tíl mal
trato que el presidente
Andrés Manuel Ldpez

Obrador ha dado a las empre^
sas españolas del sector ener
gético, la aseguradora ibérica
Mapire puede presumir que
mantiene una muy buena rela
ción con el gobierno, en espe
cial con Pemex, ya que le han
asignado en los últimos siete
años contratos por más de 42
mil millones de pesos para la
cobertura de daños y responsa
bilidad civil de sus operaciones
estratégicas en el país.
En el casó del seguro de daños

a terceros, son cuatro contratos
bianuales desde 2015 con un
monto promedio de 500 millo
nes de dólares, los cuales ampa
ran la reparación de todps los da
pos que s§ pudieran presentar a
las instalaciones y bienes de Pe
mex, además de las afectaciones

que la operación de la empresa
pudieracausaraterceros, sin im
portar, según la póliza vigente,
que los daños hayan sido resul
tado de actividades delictivas o
de sabotaje, como los ocasiona
dos por las bandas dedicadas al
robo de combustible.
Es por ello que los especia

listas en la materia se cuestio
nan las razones por las que la
petrolera que dirige Octavio
Somero Oropeza. sigue con
tratando ala firma que lleva en
México Jesús Martínez,
cuando no ha logrado aún re
solverse en los tribunales el in
cumplimiento de contrato en
el que Mapire habría incurrido
por no participar en la aten
ción e indemnización de las
víctimas de la explosión del
ducto en Tlahuelllpan, Hidal
go, una tragedia ocurrida en
enero de 2019.

. Un centenar de familias
mantienen viva una acción ju
dicial colectiva contra la asegu
radora para que se haga res
ponsable de las indemnizacio
nes a los deudos de 137 perso
nas fallécidas en la tragedia, lo
que, a decir de los abogados
que asesoran a este grupo, al
canzarían 500 millones de dó

. lares. La demanda, que se ob
serva complicada por la falta
de antecedentes, ha obtenido
ya el visto bueno de un Tribu
nal Colegiado en Materia Civil
y más recientemente de un
juez federal con sede en Pachu
ca, Hidalgo.
Según los reclamos de este

grupo de familias, Mapi re debió
haber actuado desde en el mo
mento en que fué enterada de la
explosión, y debió haber empe
zado a ejercer el presupuesto de
cobertura para garantizar la
mejor atención a las personas
afectadas. La mitad de las víc
timas mortales de la tragedia de
Tlahuelilpan falleció siendo
atendida en diversos hospita
les. Quizá las cosas hubieran si
do diferentes con una atención
médica de mejor nivel, como la
que deben procurar las asegu
radoras por contrato.
No obstante, Mapfre dicta

minó que la responsabilidad
del incidente había sido de las
propias víctimas, de las perso
nas que acudieron a recolectar
el combustible que brotaba de
la toma clandestina. Pemex
respaldó la decisión y mandó
el caso a un litigio judicial que
e.stá por llegar a su tercer año.
Aun así, el corporativo decidió
renovar la póliza en junio
de 2021 para mantenerla vi
gente hasta el mismo mes de
2023, con un precio 12% más
caroque en el bienio anterior,
para colocarla en S63 millones
de dólares.
Más extraño aún, en la licita

ción No. 2021118PMX_SA_PC
GCSSSASSOCANS, con todo
y los cuestionamientos por el
caso Tlahuelllpan, la asegura
dora española se impuso a las
ofertas de Aseguradora Inbursa
y a Seguros Azteca, ni más ni
menos que las firmas pertene
cientes a dos de las figuras de la
iniciativa privada más cercanas
al presidente Andrés Manuel
López Obrador: los magnates
Gaste Slim y Ricardo Sali
nas Pliego. •

markuvaklonado.
pmS^gmsl¡£am
Tw¡tter.@Mark>Mal

Mapfre puede presumir una buena i fu B
ción, en especial con Pemex, ya que le han|
asignado contratos por más de 42 mil mdp
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DESBALANCE

Se suman reclamos por elección
::::: Nos dicen que, en el primer intento por
democratizar al sindicato petrolero del país,
no se logró erradicar viejas prácticas que afec
tan a los trabajadores de Petróleos Mexicanos

 (Pemex). Nos cuentan que Cristina Alonso,
una de las candidatas a la secretaria general
del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana (STPRM), entregó prue
bas de supuestas irregularidades que se de
tectaron el pasado 31 de enero, día de las tvo
taciones. En sus argumentos destaca que hu
bo acarreo, compra de votos y coacción. Otra
presunta anomalía, nos dicen, es que Ricar
do Aklana, ganador del proceso, no cumple
los requisitos que marcaba la convocatoria.
Por eso, Alonso pedirá a instancias nacionales
e internacionales que se niegue la toma de
nota y se reponga el proceso para garantizar
una elección libre.

Capacidad desaprovechada
::::: Parece cada vez más lejana aquella pro
mesa de que México algún día fabricará 5 mi
llones de vehículos en un año, pues la pande
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mia cambió todo, nos cuen
tan, Las plantas automotri
ces en el país sí tienen ca
pacidad de fabricar 5 millo
nes de autos anuales, pero
la escasez de chips y una
demanda de vehículos aún
imprevisible en varios mer
cados a causa de la pande
mia ocasionaron que en
2021 se usó apenas 59% de
esa capacidad. En total el

año pasado se ensamblaron 2.9 millones de
vehículos, y se dejaron de fabricar 585 mil
400 unidades por falta de chips. Ante ello,
nos reportan que la Asociación Mexicana de
la industria Automotriz (AMIA), de José Zo
zaya, está haciendo todo lo posible para que
el gobierno mexicano se vuelva más sensible
a la importancia que tiene el sector para la
economía del país.

José

Zozaya

Apuesta por el Baso
::::: Nos'comentan que la inmobiliaria Cen
tury 21, que dirige Gerardo Contreras, está
apostando a la comercialización de inmue
bles en la zona del Bajío, una de la? más di
námicas y atractivas para los habitantes del
Valle de México, por su cercanía con el Esta
do de México y la Ciudad de México. En
2020, el Bajío registró una inversión extran
jera directa de 3 mil 266 millones de dólares
y se espera que siga creciendo, pues es una
de las zonas más competitivas del país, para
ello, la firma abrió una oficina en la CDMX
para atraer compradores que quieren adqui
rir una segunda vivienda en Querétaro, Gua
najuato, San Luis Potosí o Guadalajara. Ac
tualmente se puede adquirir un terreno en
esos estados a 2 mil 500 pesos por metro
cuadrado, pero podría alcanzar un valor de 7
mil 500 pesos en poco tiempo, nos dicen.
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En el entorno eje la crisis de Ucrania han
¿surgido acusaciones desde amb°s bandos
•denunciando la intención de llevar a cabo
•"operaciones de bandera falsa", es decir,
operaciones encubiertas quejbuscan una
atribución equivocada dé quienes partici
pan en ellas £ íljrde. trasladar Ja responsa
bilidad de un ataque a la parte contraria. La
expresión tiene su origéff^fe prto^de^
los piratas, que simulaban portar la misma
bandera de sus víctimas para acercarse lo
suficiente y lanzar el abordaje.

O
Las operaciones de bandera
falsa han sido utilizadas por las
grandes potencias para preci
pitar un desenlace bélico que
estaba en su interés, mante
niendo la ficción de que están
respondiendo a una agresión
en lugar de ser los perpetrado
res iniciales. Que el inicio de un
ataque sea percibido como una
respuesta en legítima defensa
es importante porque permite
sortear la proscripción de la guerra y evi
tar la condena unánime de la comunidad
internacional.
Entre los ejemplos históricos más fa

mosos destaca el incidente de Glewitz, en
agosto de 1939, cuando un equipo de fuer
zas especiales alemanas tomó por asalto
una estación de radio haciéndose pasar por
soldados polacos. Al día siguiente, Alemania
invadió Polonia y comenzó la Segunda Gue
rra Mundial. También se sospecha de otros
episodios históricos, como la destrucción del
acorazado USS Maine, que dio origen a la
guerra Hispanoamericana, en 1898.

El propósito de las operaciones de ban
dera falsa es legitimar una agresión que se
ha decidido de antemano, para la cual úni
camente se busca construir un pretexto. La
acusación por sí misma tiene una intención
propagandística al presentar a la contraparte
como un agresor perverso y cobarde, decidi
do a buscar la guerra por todos los medios,

llegando incluso a sacrificar a algunos de sus
propios ciudadanos.

En este sentido, Estados Unidos asegu
ra tener evidencia de que Rusia prepara la
simulación de una agresión ucraniana con
apoyo de las potencias occidentales, que se
daría a conocer mediante un video propa
gandístico "muy gráfico". La tesis se vuelve
creíble porque las operaciones encubiertas
han formado parte del modus operandi de
Rusia en las invasiones orquestadas previa
mente en su entorno geográfico inmediato.

En 2008, Rusia envió soldados encubier
tos para generar caos y provo
car una respuesta del gobierno
de Georgia en la antesala de la
invasión a ese país. En 2014,
soldados rusos se hicieron pa
sar por fuerzas de defensa ucra
nianas para preparar la anexión
de Crimea. Las banderas falsas
también son recurrentes en el
ciberespacio, donde los hac
kers rusos se hacen pasar por
terroristas islámicos y los ci
berataques auspiciados por el
gobierno, como los dirigidos

sistemáticamente contra Ucrania, se adju
dican a mercenarios privados.

Por su naturaleza subrepticia y difícil ad
judicación, las operaciones de bandera falsa
son elementos regulares en el universo de
las teorías de la conspiración. Casi cualquier
incidente que dé origen a una confrontación
militar se presta para la sospecha de negacio
nistas imaginativos, desde el ataque al Alamo
hasta los atentados contra las Torres Gemelas.

O
Hay quien asegura que la narrativa de in
vasión inminente por parte de Rusia forma
parte de una estrategia sistemática de des
información y representación distorsiona
da de las intenciones rusas por parte de los
medios occidentales. Desde este punto de
vista, la crisis de Ucrania, en su totalidad,
podría considerarse una operación de ban
dera falsa.
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En SacTun ha comenzado a saberse que hay
una versión más compleja de la que le pre
sentaron al Presidente la semana pasada. Lo
primero y más importante es que la extrac
ción pétrea es legal en México. De hecho, en
todo el país a estas extracciones se les conoce
como "los pedreros", y generalmente se ubi
caban lejos de zonas urbanas, pero cuando la
urbe comienza a absorberlos, desarrolladores
industriales, residenciales o de hoteles tienden
a ver en ellos "un atractivo para la expansión".
De ahí la movilización en su contra

La explotación, perteneciente a la parte
terrestre de Cozumel, se na convertido en un
objetivo de muchos actores, incluyendo hoy la
Secretaría de la Defensa, porque el puerto in
ternacional que construyeron desde la década
de los 80 resulta "conveniente" para la recep
ción de los materiales que se requieren llevar a
esa zona donde se construye el Tren Maya La
concesión fue legal hasta 2018, en que Profepa
clausuró parcialmente la empresa aduciendo
que había incumplido en la remediación que
le ordenaba la Manifestación de Impacto Am
biental (MIA) concedida en 2000 por la Semar
nat, cuando Julia Carabias cerraba su último
año como titular. Un año después, Vulcan com
pró a ICA las acciones de la concesión.

Vulcan Materials ha explotado el yacimien
to de piedras calizas en la zona de Playa del
Carmen desde hace más de 30 años y, en res
puesta al dardo que el Presidente lanzó en la
mañanera, Julia Carabias reveló que, desde
1986, la entonces empresa Calica, subsidiaria
de Vulcan, comenzó operaciones con las au
torizaciones federales, estatales y municipales
y que en 2000 se autorizó la Manifestación de
Impacto Ambiental (MIA), que incluyó la explo
tarán por debajo del acuífero, con condiciones
para mitigar y remediar el impacto ambiental
de sus operaciones. Con la MIA se extendió au
torización por 20 años y tenían que informar
del avance de remediaciones a la Profepa

La denuncia de Calica 'Vulcan ante el CIAT
de Untad se presentó hasta 2018, cuando la
Profepa clausura el predio por violar la MIA.
El gobierno de Quintana Roo otorgó permisos
a la empresa para ampliar la extracción a dos
predios más: La Adelitay El Corchalito, y cada 5

años les fue renovada la autorización. Por ello,
Carabias dice que si la compañía no cumplió
con las disposiciones se debió proceder a la
cancelación de los permisos. De hecho, SacTun
tuvo que atender en 2017 y 2018 varias obser
vaciones, lo que confirma que las autoridades
vigilaron el cumplimiento de su actividad.

¿Entonces por qué el conflicto? En el 2009,
el gobierno local modificó el plan de ordena
miento ecológico (POEL) y uso del suelo, que
obligaba a que se detuvieran las actividades
extractivas, a pesar de que existían los permi
sos federales, iniciando una disputa de atribu
ciones que nunca se ha corregido. A partir de
ese momento, la operación de esos dos pre
dios, excluyendo el predio La Rositay el puerto
de Punta Venado, comenzó a litigarse bajo ar
gumentos de protección de los derechos sobre
la propiedad de la tierra uso de las reservas y si
se había o no respetado el Estado de derecho.
El ambiental fue el último argumento.

Lo cierto es que Vulcan Materials, como
cualquier otra compañía pública, se vio obliga
da a defender sus derechos por este cambio y,
dado que es estadunidense, demandó por 500
millones de dólares al gobierno de México ante
el tribunal del CIAL, en la UNCTAD, y el Presi
dente busca un acuerdo. Le comenté ayer que
el embajador Esteban Moctezuma tuvo ayer
un encuentro con los representantes de Vulcan
y podría ser, pero el tema de fondo tiene ojos
en Punta Venado y su puerto. Para lograrlo es
imprescindible que, de una vez por todas, exis
tan alternativas para resolver el conflicto que
las administraciones federales y estatales han
evadido resolver durante 12 años.

El gobierno federal tiene que desactivar el
arbitraje en contra de México en el marco del
.TMEC y enfocar las propuestas para facilitar
la construcción del Tren Maya, que impulsa
rá el desarrollo económico de la región. Si de
ahora en adelante la política pública en ma
teria medioambiental va a cambiar y se va a
modificar la vocación de los tres terrenos y el
puerto que tiene SacTun, esto deberá quedar
claro en el marco legal integral, no sólo para
esta compañía, sino para todas las empresas
que tengan o busquen dedicarse legalmente a
las actividades extractivas en el país.
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Récord de empleos
en enero, aunque
eventuales y focalizados
• Un problema es su alta concentración en Quintana
Roo, Baja California Sur y Tarasco.

Para salir del atolladero de si estábamos en recesión téc
nica, el presidente López Obrador adelantó los datos de
empleo del Seguro Social. Y ahora ya salieron completos
por parte del IMSS. En efecto, hay un récord en la genera
ción de puestos de trabajo para un enero desde 2012. Nada
despreciable.

Sin embargo, hay un problema, la mayoría de los em
pleos generados son eventuales y muy concentrados en tres
entidades: las turísticas, Quintana Roo y Baja California Sur,
y Tabasco, el estado natal del mandatario, donde se cons
truye la refinería de Dos Bocas, que ha sido gran generadora
de puestos de trabajo.

En enero se crearon 142 mil 271 empleos formales ins
critos en el Seguro Social. Récord.

Pero el 64% de ellos fueron eventuales, por los sectores
que los están contratando: transportes y comunicaciones,
así como la construcción.

El otro problema en la generación de empleos formales,
además de su eventualidad, es su alta concentración en
Quintana Roo, Baja California Sur
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y Tabasco.
En Quintana Roo se entiende

por Cancún y la Riviera Maya. En
Baja California Sur por Los Cabos.
Y en Tabasco por la refinería Dos
Bocas. Sin embargo, en el resto
del país se siguen teniendo pocos
puestos de trabajo.

En particular preocupa lo que
está pasando en la Ciudad de
México.

La capital mexicana se ha
mantenido entre las entidades con menor generación de
puestos de trabajo formales. La capital debe cambiar en la
política de desarrollo económico.

O
IVERMECTINA, ¿ESTUDIO CLINICO O POLITICA DE
SALUD?

En el 2020, la decisión del gobierno capitalino, sobre todo
de Oliva López, secretaria de Salud, y José Peña Merino,
de la Agencia Digital, fue de ofrecer tres medicamentos a
quienes se contagiaran de covid. No había vacunas, y sí al
gunas posibilidades de que la ivermectina funcionaría para
frenar el covid.
El gobierno capitalino, sin la confirmación de que la

ivermectina pudiera combatir el covid, sí decidió dis
tribuirlo, por lo menos entre 200 mil personas con co
ronavirus, esperando que no llegaran a saturar más los
hospitales.

Peña Merino y Oliva López rechazan que fuera un ex
perimento médico. Sin embargo, la experiencia la subieron
al portal SocArXiv, como si se tratase de un estudio. El es
tudio tenía el nombre de Ivermectina y las probabilidades
de hospitalización por covid19: evidencia de un análisis
cuasiexperimental basado en una intervención pública en
la Ciudad de México.

De ahí las sospechas de que tratasen a la población ca
pitalina como conejillo de indias.

La ivermectina no fue aprobada por la Organización
Mundial de la Salud ni la FDA ni ninguna organización mé
dica mundial como tratamiento contra covid.

Se entiende que eran momentos críticos, donde no había
vacunas y se hacía lo que se podía con el escaso conoci
miento del covid. Lo que es poco entendible es la forma
en que subieron los resultados como un "estudio". De ahí
la crítica.
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Donde hay buenas noticias es en el
¦ •sector turismo. El secretario federal
del ramo, Miguel Torruco, dio a conocer
los resultados registrados de enero a di
ciembre de 2021 del número de pasajeros
internacionales por vía aérea, así como
los que viajaron en vuelos nacionales. En
2021 se transportaron un total de 35 mi
llones 891 mil pasajeros en vuelos interna
cionales, lo que representa 78.6 por ciento
más de lo registrado en 2020, y sólo 26.4
por ciento debajo de los 48 millones 792
mil que viajaron en 2019. Las principales
aerolíneas mexicanas que transportaron
pasajeros en vuelos internacionales fue
ron Volaris y Aeroméxico, que en conjunto
movilizaron 7 millones 464 mil viajeros.

2 El que está trabajando a toda veloci
dad para digitalizarse es el Instituto

Mexicano del Seguro Social, encabezado
por Zoé Robledo. Recientemente lanzó Tu
Préstamo Fácil y Seguro, un nuevo servi
cio digital que permite a las personas pen
sionadas solicitar un préstamo a cuenta
de su pensión. Los interesados sólo de
ben ingresar a www.imss.gob.mx/pensio
nes, conocer el importe del préstamo que
les ofrecen las entidades financieras y ele
gir aquella que les brinde las mejores con

diciones. La entidad financiera elegida lo
contactará para que se entregue y firme
la documentación. Una vez aprobado el
préstamo, éste se depositará en la misma
cuenta donde se recibe la pensión.

3 Juan Carlos Zuazua, director gene
• ral de Viva Aerobús, presentará este

martes las nuevas rutas que operará ha
cia Medellín, Colombia. Se sabe que estos
nuevos vuelos estarán disponibles desde
el 8 de abril desde y hacia Ciudad de Mé
xico y Cancún. La aerolínea ya opera en el
mercado colombiano con una ruta hacia

Bogotá, que lanzó durante el año pasado.
A raíz de esa nueva operación, la mexica
na firmó un acuerdo interlineal con la co

lombiana VivaAir, que dirige Félix Antelo,
para brindar a los pasajeros de ambas más
opciones de vuelo en dicha ruta. Hasta el
momento, se trata de la primera etapa de
un acuerdo interlineal que más adelante
podría ser un código compartido.

4 La startup chilena Instance La
• tam, fundada por Roberto Ibáñez

y Miguel Ángel Vergara, cerró una ron
da semilla por un millón de dólares que
le permitirá mejorar sus servicios y abrir

operaciones en México. Ha ganado noto
riedad porque su plataforma permite co
nectar a los vendedores en línea con los
consumidores a través de distintos cana
les como marketplaces o páginas propias
de manera fácil y especializada. Actual
mente opera en Chile, Colombia y Perú,
pero próximamente estará disponible en
la Ciudad de México y Monterrey. La deci
sión de expandirse al territorio mexicano
se debe a que su plataforma puede adap
tarse de forma rápida y sencilla.

5 El Servicio de Administración Tri
•butaria (SAT), que encabeza Raquel

Buenrostro, agradeció a los contribuyen
tes que se encuentran en el Régimen de
Incorporación Fiscal (RIF) y atendieron la
fecha para presentar su aviso para conti
nuar en dicho régimen hasta el término de
sus derechos adquiridos, así como a aque
llos que decidieron cambiar al nuevo Ré
gimen Simplificado de Confianza. De un
total de 3 millones 258 mil 222 contribu
yentes, al 31 de enero de 2022, un millón
136 mil 298 presentaron el aviso corres
pondiente para permanecer en el RIF.
Adicionalmente, 313 mil 921 contribuyen
tes migraron de manera automática al Ré
gimen Simplificado de Confianza.
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Liderazgo empresarial
Luego de una gran etapa, Carlos Salazar dejará la presiden
cia del Consejo Coordinador Empresarial en marzo, lo que
deja a los líderes de la iniciativa privada elegir entre Bosco
de la Vega, del Consejo Nacional Agropecuario, y Francisco
Cervantes, expresidente de la Concamin.

Antes de ir al detalles sobre las capacidades y apoyos de
uno y otro candidato, vale la pena destacar la pobre partici
pación de candidatos en el proceso. Tradicionalmente, eran
muchísimos los que levantaban la mano y, a partir de los
últimos años, cada vez han sido menos, hasta quedar una
elección que se da entre un par de líderes.

El Padre del Análisis Superiorha. conversado con algunos?;
que en el pasado habían querido representar a la iniciativa
privada o incluso algunos que ya lo fueron, para preguntar
les a qué se debía el bajo nivel de interesados. La respuesta,
prácticamente unánime, tiene que ver con que antiguamente
era una posición agradable en la que eran escuchados y hasta
cercanos del gobierno en tumo, pero que, a partir de 2018, se
ha convertido en una posición altamente friccionada.

Antes, dijo alguno, era un trabajo muy sacrificado en tiem
po y dinero, pero valía la pena porque se sabía que se traba
jaba en beneficio de la iniciativa privada, con el respeto de
autoridades y en particular del gobierno. Ahora, dijo aquél,
se ha convertido en una suerte de blanco para ser agredido
y, en general, tener una diana en la espalda.

REMATE CANDIDATOS

Los dos candidatos que ahora contienden por la presiden
cia del CCE lo han intentado en el pasado y han tenido que
hacerse a un lado ante los liderazgos con mayores caracte
rísticas y apoyos para las coyunturas.
De Bosco de la Vega realmente es poco lo que puede

decirse, puesto que, tradicionalmente, se le ha visto como
un líder de media tabla a quien realmente no le gustan los
conflictos, pero que, dicen quienes le conocen bien, que es
bueno para las negociaciones más públicas.

Sobre Cervantes es mucho más lo que hay que decir. Ha
sido un buen líder que, por lo menos desde hace cuatro años,
ya estaba interesado en el puesto. Se trata de un hombre afa

ble y con buena capacidad negociadora, quien tiene apoyos
entre los miembros del consejo directivo del CCE.

Sin embargo, parecería que puede dañarle el que una y
otra vez, quienes lo quieren ayudar, hablan de su cercanía
con el Presidente de la República, cuando lo importante es
cómo sirve a los intereses de la iniciativa privada y no a otros.

O
REMATE VISITA
Otra vez más. De las declaraciones de Ken Salazar de la
semana pasada no se desprende ningún apoyo a la contra
rreforma eléctrica o una posición dubitativa sobre la posición
de Estados Unidos. Fue, en el peor de los casos, impreciso por
intentar ser políticamente correcto y fue usado por quienes'
buscan cambiar la ley en los términos que ha sido propuesta'
por el gobierno federal.

Parece que no bastó la corrección que hizo desde el mismo
viernes, usando su cuenta de Twitter, puesto que el presidente
de EU, Joe Biden, enviará hoy a México a su encargado sobre'
el clima, John Kerry, para dejar clara, frente al Presidente de
México, cual es la postura de ese país sobre la contaminación y
las energías limpias. Suponiendo que hubiera sido un error, fue
uno afortunado. Abrió el espacio para que EU exprese abier
tamente los puntos que dañan a las empresas generadoras de
energías renovables de aquel país, así como las violaciones al
TMEC que se pretenden aprobar en el Congreso.

La otra posibilidad es que Salazar haya jugado un ex
celente juego de espejos. Pareció darle un caramelo a los:
promotores de la contrarreforma eléctrica y sirvió para que'
bajaran sus cartas y EU pudiera aumentar la presión que ha
mantenido.

El Padre del Análisis Superior aborrece los permisos li
terarios de algunos columnistas o las supuestas lecturas de
trasfondo que tanto les gustan. El hecho concreto es que la
posición de EU es no oponerse a lo que legalmente desea
hacer el gobierno mexicano, siempre y cuando se respete el
TMEC y los intereses legítimos de las empresas de aquel país.

La visita de Kerry al Presidente y otros altos funcionarios
del gobierno mexicano dejará claro que, en los términos ac
tuales, la reforma energética está muerta.
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El esperado debut
de Victoria Rodríguez
El Inegi publicará mañana los resultados de la inflación al
cierre de enero y, de acuerdo con el promedio de analistas
del sector privado encuestados por Citibanamex, la infla
ción aumentará en 0.54%, para una tasa anual de 7.01 por
ciento.

Si bien mantienen la expectativa de que la inflación ge
neral continuará con su tendencia descendente frente al
pico de 7.36% de diciembre, lo más preocupante es que,
en el caso de la inflación subyacente, se mantendrá al alza.
Anticipan que en enero subirá 0.57% para cerrar en 6.16%
a tasa anual.

Justo al día siguiente se realizará la Junta de Gobierno
del Banco de México de política monetaria, que será ob
servada con lupa porque será la primera encabezada por la
gobernadora Victoria Rodríguez Ceja y, además, la primera
Junta de Gobierno en la que —y hay que festejar el avan
ce en equidad de género— predominará el voto femenino,
porque, además de Rodríguez, hay dos subgobernadoras:
Galia Borja e Irene Espinosa.

Hay. desde luego, una gran expectativa por conocer cuál
será el voto de Rodríguez Ceja, que se hará publicó el mis
mo jueves. En la misma encuesta de Citibanamex el prome
dio de los analistas anticipan que habrá un incremento en
las tasas de 50% ante las crecientes presiones inflacionarias
y el alza en la inflación subyacente.
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Es de prever que Gerardo
Esquivel, que ha sido el voto di
sidente en las últimas juntas de
política monetaria, vota por un
incremento menor, de 25 puntos,
pero hay una total incógnita sobre
el voto de Rodríguez Ceja, quien
mantiene un perfil extrabajo ante
medios, pero este jueves tendrá
que hacer su "debut", al explicar la
decisión de la Junta de Gobierno.

O
INSISTE AMLO EN MEXICANIZAR BANAMEX

El presidente López Obrador reiteró el sábado sus cinco
recomendaciones para la venta de Citibanamex y la mala
noticia para todos los grupos extranjeros que están inte
resados y ya levantaron la mano es que insiste en que le
gustaría que Banamex regrese a ser controlado por inver
sionistas mexicanos.

Hasta ahora, tanto Jorge Arce, presidente y CEO de HSBC
en México; como Ana Botín, presidenta de Santander, han
manifestado que sí estarían interesados en comprar Bana
mex y legalmente podrían hacerlo porque no hay un im
pedimento para que un grupo extranjero participe en la
banca mexicana.

De hecho, hoy, 5 de los 7 bancos más grandes del país
son extranjeros: BBVA, HSBC, Santander, Scotiabank, y, des
de luego, Citibanamex. Los otros dos bancos son Banorte
e Inbursa.

Aunque no hay un impedimento legal para que Citi ven
da Banamex a un grupo extranjero, la realidad es que, en
un gobierno como la 4T y con un Presidente como López
Obrador, se ve complicado, por decir menos, que un grupo
extranjero se anime a participar.

©
IMSS, 142,271 NUEVOS AFILIADOS EN ENERO
Aunque el pasado 5 de enero el IMSS presumió que es
taría a la vanguardia en información de datos de trabaja
dores afilados que se darán a conocer los días 5 de cada
mes o al siguiente día hábil, fue López Obrador quien
se adelantó al informar que en enero se crearon 142,271
empleos, con un total de 20.7 millones de afiliados, que
es una cifra récord.

Es una buena noticia, aunque los empleos creados
se deben más a la ley vs. outsourcing que al crecimiento
económico.
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¿Todavía sirven las universidades?

La mayoría de los empleos
en México están mal paga
dos. Casi todos los mexica

nos ganan de 15 mil pesos para
abajo.
Las fábricas, los restaurantes,

los comercios, ofrecen trabajos a
gente poco capacitada y los uni
versitarios deben acomodarse en

ese mercado porque las habilida
des que forjaron en la escuela no
son peleadas por las compañías.
BBVA, el banco más relevante,

ofrece una plaza relativamente
técnica como "Administrador

Swift", responsable de un sistema
que es una suerte de "Whatsapp"

entre los bancos para informarse
de movimientos de dinero. En la

plataforma de recursos humanos
OCC, el puesto inicia su oferta
en 16 mil pesos. El perfil exige
licenciatura en informática o en
administración.

Hay otro puesto disponible
para licenciados en Contabilidad,
Economía, Finanzas... es el de
"Banquero Jr Pool", que ofrece de
10 mil a 12 mil pesos mensuales.
En términos salariales, no son

muy distintas estas propuestas de
las de Citi, Banorte o Santander.
Así está el mercado y la culpa no
es de un banco. Las comunidades

universitarias se rezagan.
La demanda fuerte está en

rubros lejos del alcance de pro
fesores sumergidos en grillas
escolares. Obviamente, también
quedan fuera de rango para la
mayoría de sus alumnos.
Es bien conocido que las em

presas se pelean por desarro
lladores de software a quienes
pagan fácilmente más de 30 mil
pesos mensuales. En México,
Accenture, Facebook, Google,
llevan mano por ser las más co
nocidas globalmente, pero hay
muchas más.

Quienes necesitan de ese ta
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lento advierten que las escuelas
simplemente no dan suficien
tes graduados para cubrir la
demanda.

No se trata solamente de que
sus empleados dominen Python,
sino de que sepan redactar, inte
ractuar verbalmente con gente
de otros países en inglés y
tener habilidades en gerencia de
proyectos.
Los conocimientos financie

ros representan una ventaja en
un mundo en el que Wall Street
paga el equivalente a más de 200
mil pesos mensuales a recién gra
duados, vengan de donde ven
gan, ahora que se puede trabajar
desde cualquier parte.
Esto ya no es un tema solo

de empresas "tecnológicas".
Hoy todos deben ser negocios
tecnológicos.
Sumen a eso lo que necesitan

compañías mexicanas como la
dueña de la Torre Mayor Fibra
Uno, en materia de criterios de

medio ambiente, sociales y de
gobierno corporativo (ESG, por
sus siglas en inglés), para decidir
si compran un parque industrial
o no, basados en el cambio climá
tico que puede dejarlo sin agua o
inundarlo. Además hay que cui
dar a los vecinos. ¿La población
cercana apoyará su existencia o la
complicará?
Tampoco es tema exclusivo de

empresas grandes. La pequeña
consultora Convixión, de la Ciu
dad de México, ofrece servicios
que se centran en optimizar em
presas pequeñas o grandes a par
tir de analizarlas. Yvonne Ochoa
Rosellini encabeza esa compañía
que ahora se enfoca en un mundo
al que le urge que cada empresa
establezca criterios ESG.
Estas prácticas evitan que las

empresas mueran por estar su
jetas a caprichos de un dueño
irresponsable que pone en riesgo
el negocio y a los empleados
al descuidar a su gente, a sus
clientes, proveedores y al medio

ambiente. ¿Cuántos graduados
podrían evaluar eso?
Muchos papás saben del tema

y preparan a sus hijos. La pande
mia acentuó el "homeschool" que
impulsa el negocio de platafor
mas extranjeras como Gostudent,
de la que escribí previamente,
pero también de Byju's, compa
ñía que en México está a cargo
de Carlos Lieja y que en un año
ha enseñado a unos 8 mil niños
niños desarrollo de proyectos
que derivan en videojuegos o en
aplicaciones como las que usan
ustedes en smartphones.
Representan el arribo de la

educación sincrónica, con la pre
sencia de un maestro conectado

en línea y que complementa todo
el conocimiento asincrono gra
bado, por ejemplo, en Youtube,
que bien puede sustituir a algu
nos catedráticos que recitan el
único libro que dominan.

Director General de Proyectos Especiales
y Ed¡aones Regionales de El Financiero

"Quienes necesitan de ese talento advierten
que ¡as escuelas simplemente no dan
suficientes graduados para cubrirla demanda"

"La demanda fuerte está en rubros lejos del
alcance de profesores sumergidos en grillas
escolares"
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PERSPECTIVA GLOBAL

Banxico: La primera decisión
del año y de la nueva gobernadora

Gabriel
Casillas

"Jamás se presentará una segunda
oportunidadpara causar una pri
mera impresión" WiüRogers

Esta semana la Junta de Go
bierno del Banco de México

llevará a cabo su primera re
unión programada de política mo
netaria del año. Tan pronto como
hoy, el .sto/f presentará sus análisis
sobre los mercados financieros a

nivel global y local, así como las
proyecciones de actividad econó
mica e inflación, junto con algu
nos escenarios y modelos sobre
las tasas de interés. Después, cada
miembro de la Junta de Gobierno
presentará su voto y las razones
que respaldan su proceder. Como
he comentado con anterioridad al

respecto, ésta será la primera deci
sión en donde participará Victoria
Rodríguez Ceja como goberna
dora del Banco de México. No

solo es un voto más, sino el voto
decisivo después de que los demás
miembros de la Junta de Gobierno

expresen su decisión ("La próxima
gobernadora del Banco de Mé
xico", 7 de diciembre, 2021).
¿Qué hacer cuando... (1).. .el

Banco de México ya ha elevado
la tasas de referencia 150 puntos
base (1.5 puntos porcentuales) y
sobre todo cuando en el ciclo de

baja de tasas no fue tan agresivo
como los bancos centrales de la

mayoría de países emergentes; (2)
.. .el tipo de cambio ha observado
una mucho menor volatilidad con

respecto a otras divisas emergen
tes, en parte por las acciones y la
credibilidad de la política mone
taria y en parte por el panorama
fiscal en México, que es muy supe
rior a una gran cantidad de países
emergentes; (3).. .las expectativas
de inflación de mediano y lar go
plazo permanecen bien ancladas,
utilizando la encuesta de expecta
tivas que el propio Banco de Mé
xico levanta con los analistas del

sector privado; (4).. .la inflación
anual tanto la general, como la
subyacente, se encuentran en
niveles altos, pero se ha compor
tado en línea con las trayectorias
más recientes proyectadas por el
Banco de México, en donde pa
rece que la inflación general tocó
pico en diciembre y la subyacente
lo hará en 1T22, por lo que no se
vislumbran razones de peso para
revisar dichas trayectorias al alza;
... (5) el PIB observó una tasa de
crecimiento negativa en el cuarto
trimestre de 2021, hilando así dos
trimestres consecutivos con una

tasa negativa; y (6).. .sabiendo
que es altamente probable que el
Banco de la Reserva Federal de
los Estados Unidos (Fed) inicie un
ciclo de alza de tasas tan pronto
como en su reunión de marzo, en
donde es muy factible que el Banco
de México tenga que llevar a cabo
al menos los mismos ajustes de
tasa que haga el Fed y se vuelva de
seable 'administrar' el ciclo de alza
de tasas tomando en cuenta esto?

En mi opinión, considero que la
Junta de Gobierno del Banco de
México debería aumentar la tasa

de referencia este jueves. Ahora,
la pregunta es en cuánto ¿25 o
50 puntos base (pb)? Considero
que si tomamos en cuenta los seis
aspectos anteriormente expues
tos, la Junta de Gobierno debería
aumentar la tasa de referencia en

25 puntos base, máxime que en
el comunicado que acompañó la
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decisión de diciembre la Junta de

Gobierno enfatizó que la magni
tud del incremento de la tasa en la

reunión pasada fue solo "en esta
ocasión". No obstante lo anterior,
considero que un aumento de
50pb mandaría un mensaje muy
claro de la autonomía y respon
sabilidad con respecto al cuidado
del objetivo de inflación, máxime
con una nueva líder en la Junta
de Gobierno. En este sentido con
sidero que hay que matizar los
aspectos (5) y (6). En cuanto al
(5), el PIB observó una tasa ne
gativa en 3T21 debido principal
mente al cambio en la ley laboral
en torno a la subcontratación. Así,
los servicios empresariales caye
ron 50.8 por ciento, borrando un
punto porcentual del PIB 'de un
plumazo'. No obstante lo anterior,
considero que es más un asunto
de contabilidad nacional, que de
pérdida de valor agregado. Sobre
todo juzgando por los datos de
empleo, en donde se observa que
los niveles ya se encuentran lige
ramente por arriba de preCovid.
De esta manera, en ausencia del
efecto del cambio en regulación, el
PIB no hubiera observado una tasa

trimestral negativa en 3T21.
En cuanto al punto (6), inde

pendientemente de que considero
que sería deseable 'administrar'
las alzas de tasas de Banxico en

torno a las alzas que llevará a cabo
el Fed en el futuro cercano, nos en
contramos en una situación muy
distinta a la de diciembre, con un
tono más restrictivo Chawkish')
de los miembros del Comité de
Operaciones de Mercado Abierto
del Fed (FOMC). En este sentido,
los mercados financieros a nivel

global ya han reaccionado ante
esto, por lo que se vuelve deseable
resguardar la dinámica del tipo de
cambio pesodólar mediante una
postura monetaria más restrictiva
desde la decisión de esta semana.

¿Qué piensa la Junta de Go
bierno al respecto? Conocemos
la opinión de algunos miembros
al leer las minutas de la última

reunión de política monetaria,
aunque éstos no están actuali
zados. Asimismo, conocemos la
opinión de algunos miembros de
la Junta de Gobierno conforme
los hemos escuchado diferen

tes foros, incluyendo elpodcast
'Norte Económico' de Banorte.

Asimismo, ya contamos con el
primer documento sobre política
monetaria que tiene la firma de la
nueva gobernadora: El "Programa
Monetario 2022". En mi opinión,
este documento presenta con toda
seriedad y rigor un enfoque muy
responsable y explícito sobre la
conducción de política monetaria,
que me lleva a pensar que tanto el
énfasis en el objetivo de inflación
fundamentado en pronósticos (in
flationforecast targeting), como
en el cumplimiento del objetivo de
inflación y los canales de transmi
sión de política monetaria, es muy
factible que la Junta de Gobierno
eleve la tasa de referencia 50pb
esta semana y después ajuste la
política monetaria de acuerdo a lo
que ajuste el Fed.

* El autor es Economista en Jefe para Lati
noamérica del banco Barclays y miembro
del Comité de Fechado de Ciclos de la Eco

nomía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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Coworkings
recuperan
ocupación a precios
bajos por Covid
La ocupación de espacios flexi
bles como coworkings se recu
peró hasta en un 90 por ciento
contra niveles prepandemia; sin
embargo, el precio de los arren
damientos en algunos casos ha
bajado hasta un 40 por ciento
para atraer inquilinos, señaló
Isaac Carreón, socio funda
dor de la Asociación Mexicana

de Coworking (Amxco).
"Al menos en Ciudad de Mé

xico, la ocupación cerró en 8090
por ciento, pero con precios 40
por ciento abajo de los mane
jados antes de la pandemia. El
objetivo de 2022 será ir regre
sando poco a poco a los precios
antes de la pandemia, ya que la
inflación y los ajustes de sueldos
sí han ocurrido y las tarifas por el
otro lado bajaron", dijo.
Ante el incremento de conta

gios por ómicron en la ciudad y
el país, Carreón señaló que uno
de los grandes retos para este
año será mantener operaciones
sin interrupciones, así como la
competencia por parte de due
ños de oficinas con espacios sub
arrendados que buscan igualar
el modelo flexible de negocio

para las empresas que requie
ren menos escritorios para sus
operaciones.

"Pensar en un nuevo.cierre se
ríá'fatal desde et punto de vista
económico, tanto a nivel local
como nacional, así que creemos
que no habrá cierre alguno. La
afectación está presente, pues es
claro que la cultura laboral dio
un giro radical desde hace un par
de años", agregó.
Este año la organización que

representa a marcas como Cow,
Sach, Flexoffices, Homework,
Jernil, iWorkPlaces, entre otras,
realizará algunas aperturas, con
la confianza de que el aumento
en la demanda de oficinas flexi

bles será constante por parte de
las empresas.
"La mayoría de marcas perte

necientes a Amxco sí planea la
apertura de nuevas ubicaciones
para este año. Algunas tienen
planeado un crecimiento de
hasta 30 por ciento de inventario
de oficinas en nuevas ubicacio

nes", dijo Carreón.
Actualmente la Amxco tiene

entre sus miembros a 21 marcas

nacionales, que suman más de
75 mil metros cuadrados de es
pacios de trabajo flexible en 110
ubicaciones, localizadas.

Kumori va por 50

puntos más en
México
La firma de origen japonés Ku
mon, que en México dirige Luis
China, abrirá este año 50 cen
tros de enseñanza en ciudades
mexicanas de menos de 100 mil
habitantes, con una inversión es
timada en 14 millones de pesos.
Nos dicen que la apertura de
estos centros significará la crea
ción de hasta mil nuevos puestos
de trabajo en Jalisco, Estado de
México, Oaxaca, Quintana Roo,
Campeche, Guerrero, Veracruz y
Puebla, entre otros.
El objetivo es contribuir a

que, en ciudades pequeñas, más
alumnos fortalezcan sus habili
dades en educación en matemá

ticas, inglés y lectura, y que no
tengan que trasladarse a grandes
urbes, sobre todo tras la emer
gencia sanitaria de la Covid19
y las afectaciones al aprovecha
miento escolar derivadas de las

clases a distancia. La empresa
especializada en clases extraes
colares cuenta actualmente con

450 unidades en diversos puntos
del país, donde estudian 45 mil
alumnos.

Acciones en
escalada
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Las guerras comerciales entre
Estados Unidos y China han
traído consigo que México se
coloque en una posición geoeco
nómica preponderante, mien
tras en paralelo aprovecha los
tratados internacionales que se
han signado con 50 países. Con
este escenario, las empresas
nacidas en suelo azteca aprove
chan para impulsar sus modelos
de negocio, una de las mues
tras es Traxión, de Aby Lijts
zain, ya que Arrowhead tomó
a consideración este detalle y
las posibilidades de crecimiento
que trae consigo para valorar sus
acciones entre 51.4 a 62.9 pesos,
precios con los que se rebasa lo
alcanzado en la BMV, que pre
side Marcos Martínez.

Fue en 2017 cuando la em
presa lanzó su Oferta Pública
Inicial, momento desde el cual
ha logrado duplicar el valor de
las acciones debido a que brinda
servicios de principio a fin en
toda la cadena de suministro,
lo que ha generado confianza
entre los inversionistas que tam
bién han visto con buenos ojos
su sólida posición de liquidez,
así como la reactivación de su

crecimiento inorgánico me
diante la adquisición de nuevas
compañías. Asimismo, entre las
ventajas que aglutina la empresa
se ubican sus cuantiosas inver

siones en tecnología y la transi
ción hacia un modelo de negocio
ligero en activos.

Medicina perso
nalizada contra el
cáncer
En los últimos dos años, la carga
mundial de cáncer aumentó a
19.3 millones de nuevos casos
y se han registrado más de 10
millones de muertes, de acuerdo
con Globocan. Ante este gran
reto. Roche, al mando de An
drés Bruzual, apuesta por
el desarrollo de nuevas terapias
personalizadas para cambiar
este panorama y ofrecer opcio
nes de diagnóstico eficaces más
personalizadas.
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se esperan
pocos datos económicos de
coyuntura; en EU se esperan
cifras sobre el optimismo de
Pymes y balanza comercial.

MÉXICO: A las 6:00
horas el INEGI reportará el
Indicador de la Actividad

Industrial por Entidad
Federativa (IMAIEF) a
octubre 2021.

ESTADOS UNIDOS:
Durante las primeras de
la mañana, la Federación
Nacional de Empresas
Independientes reportará sus
datos sobre el Optimismo de
Pequeñas Empresas [NFIB).
A las 7:30 horas la Oficina

de Análisis Económico daráa
conocer el dato de la balanza

comercial de diciembre; ana
listas de Bloomberg estiman
un déficit de 83 mil millones de
dólares.
A11:00 horas la Administra

ción de Información Energéti
ca [El A en inglés) publicará el
informe de previsión ener
gética a corto plazo para los
mercados de petróleo crudo,
productos petrolíferos y gas
natural.Rafael Mejía
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Más mujeres en la ciencia
igual a más crecimiento

En muchas profesiones,
sin duda, la brecha de gé
nero se ha ido cerrando,

aunque no necesariamente la
brecha salarial, ya que sigue
habiendo desigualdad en el
pago del salario entre hombres
y mujeres que ejercen un mismo
puesto en una empresa, pero
en general han habido algunos
avances, aunque hay áreas en
las aún falta mucho camino por
recorrer como es en el ámbito

de las ciencias y profesiones
tecnológicas.
Quizás por eso la iniciativa

puesta en marcha hace unos
años por la Asamblea General
de las Naciones Unidas para
designar el 11 de febrero como
el Día Internacional de la Mujer
y la Niña en la Ciencia debe re
cordarnos el mucho trabajo que
hay en ese tema en México, por
ejemplo, en carreras tecnológi
cas se estima que menos del 20
por ciento de los trabajos son
ocupados por mujeres, lo que
quizás también viene de origen;
en el área de ciencias en el ciclo
escolar de 202022021 de la
carrera de Física de la UNAM la

oferta de lugares fue de 440 y
de alumnos de primer ingreso
el 27 por ciento fueron mujeres

y el 73 por ciento hombres, y no
olvidemos que a la mitad de la
carrera, las estadísticas mues
tran una deserción de casi el 50
por ciento, por lo que el número
de mujeres que finalizan la ca
rrera se reduce más y las que se
incorporan a la vida laboral es
todavía mucho menor.

Más mujeres en áreas de cien
cia y tecnología implicarían un
mayor crecimiento económico
según algunos especialistas, ya
que los cambios que podrían
poner en marcha en las indus
trias abrirían la puerta a temas
de competencia e innovación,
así como a altos salarios y mejo
res condiciones laborales, y no
quedarían fuera de que las mu
jeres estemos representadas en
el diseño de las tecnologías que
están transformando el mundo

como bien explican Paula
Szenkman, Estefanía Lotito y
Sofía Alberto en su estudio "Mu

jeres en cienciay tecnología: cómo
derribar las paredes de cristal en
América Latina" publicado por
CIPPEC un organismo argen
tino, en donde analizan las polí
ticas y casos en Argentina, Brasil
y México, que han hecho que
las mujeres sigan atrás en estos

temas, pero lo más importante
dan amplias recomendaciones
para que gobierno e iniciativa
privada trabajen de la mano en
derribar esos obstáculos para
las mujeres de todas las edades;
ojalá alguien en nuestro país
tome pronto la iniciativa.
Y en el otro lado de la mo

neda, buen trabajo realizado
por todo el equipo de Santander
y en especial en el área que lleva
Marcela Espinosa, directora Eje
cutiva de Relaciones Públicas,
Comunicación Interna y Banca
Responsable en Santander
México, ya que el banco fue in
cluido dentro del "Sustainability
Yearbook" de S&P Global, por
segundo año consecutivo, por el
avance de sus prácticas basadas
en criterios ambientales, socia
les y de gobierno corporativo
(ESG, por sus siglas en inglés) y
ya que hablamos del banco, se
sumaron al interés por adquirir
a Banamex, tanto su presidenta
Ana Botín como el director de

Finanzas del grupo en México,
Didier Mena quienes indicaron
tener la chequera lista por si van
por el banco.
Por cierto, hay que destacar

el comentario de Mena, que "Si
Citd descarta a jugadores ex
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tranjeros, terminarán con muy
pocos posibles interesados",
esto desde luego si el grupo es
tadounidense opta por seguir
la sugerencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador
de que sea un grupo mexicano
el que adquiera a Banamex, ya
que al menos Santander, como
dijo, tiene claro que son "el me

jor candidato para consolidar el
sistema bancario mexicano" y
bueno entrando a las especula
ciones y apuestas, yo coincido
en que Santander podría ser
el ganador, en segundo lugar
Banorte y en tercero, Banco Az
teca, ya veremos en los siguien
tes meses finalmente quien es
el elegido. Por lo pronto, la mo

neda está en el aire.

"Gobierno e

iniciativa privada
trabajen de ¡a
mano en derribar
esos obstáculos"
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COORDENADAS

Las eleccionesy los escenarios
de la reforma eléctrica

Enrique
Quintana

La propuesta de reforma constitucional en mate
ria eléctrica es quizás el tema más relevante de
política pública para este año.

¿Qué puede resultar de la discusión que ahora se
lleva a cabo?

Van las siguientes consideraciones.
1La reforma constitucional en materia eléctrica

no se va a votar antes de las elecciones de junio.
En este momento, Morena y sus aliados no tienen los
votos suficientes para su aprobación y no se correrá el
riesgo de sometarla al pleno hasta que haya condicio
nes para obtener la mayoría calificada. Esto implica al
menos el resplado del PRI o de un bloque importante
de priistas en las dos cámaras. Y ello va a depender de
los resultados electorales de junio.
2El "parlamento abierto" era un proceso indis

pensable para Morena, con objeto de poder señalar
que los legisladores han escuchado las opiniones de
todos los interesados. Sin embargo, lo que resulte fi
nalmente nada tendrá que ver con las sesiones que
todavía se están realizando, sino con negociaciones
políticas.
3Quienes piensen que la reforma eléctrica puede

simplemente desecharse es que no han aprendido
del estilo del presidente López Obrador. Para él,
esta reforma es una parte fundamental de su estrate
gia de largo plazo. Sin embargo, también se equivocan
quienes piensen que la única opción que considera
el presidente es dejar la reforma exactamente en los
términos en los cuales se propuso. Si, para aprobarse
se requieren cambios a su formulación, no dude que
habrán de negociarse.
4Hay experiencias previas de negociación en ma

teria eléctrica. Quizás el ejemplo más claro fue el de
la decisión de terminar anticipadamente los con
tratos en algunos ductos de gas por parte de la CFE
en 2019. Lo que en principio parecía ser una ruptura
plena entre la CFE y sus contratistas, que acabaría
en litigios en tribunales internacionales, concluyó en
una negociación en la cual ambas partes aceptaron
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algunos cambios en las propuestas, que de acuerdo
algunas versiones, en el largo plazo le implicaron más
costos a la propia CFE. Lo importante para el go
bierno no fue el resultado financiero, sino el símbolo
de que era el gobierno quien ponía las condiciones.
5En este contexto, no es imposible que el presi

dente López Obrador acepte, por ejemplo, que se
elimine de la propuesta de reforma la cancelación
generalizada de contratos y permisos, y en cambio
se opere la eliminación individual de diversos contra
tos de autoabastecimiento, así como la concentración
en la Secretaría de Energía o en la CFE de atribuciones
que hoy se encuentran distribuidas en los organismos
reguladores. Por citar solo una de las posibles fórmu
las de negociación.
6Aunque hoy se parte del rechazo completo a los

términos de la reforma, si el sector privado ve impo
sible salir del tema sin costos, probablemente acepte
cambios como los señalados. Igualmente, no sería
imposible que un bloque de legisladores priistas con
sideraran aceptable una reforma en la cual se cam
biaran los términos de la propuesta, pero solo en el
caso de que su resultado electoral de junio fuera muy
adverso.

7El peor escenario para el presidente López Obra
dor sería que Morena quedara debajo de las ex
pactativas en el resultado electoral. Si, por ejemplo,
ganara solo dos gubernaturas, Oaxaca y Quintana
Roo, sería un desastre. Pero incluso, si tuviera tres
triunfos, agregando a Hidalgo en ese bloque, quizás el
PRI adoptara una actitud más dura y en ese caso, tal
vez la reforma tendría que limitarse a cambios legales
y no constitucionales.
El llamado a la unidad del secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López, en la plenaria de los se
nadores morenistas, fue el reconocimiento de que las
fisuras del partido en el gobierno podrían producir un
resultado adverso en junio, poniendo en riesgo no solo
la reforma eléctrica de AMLO, sino todo el bloque de
reformas que aún pretende el presidente.
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Las seis claves del éxito financiero

Ayer me encontré en un libro
un pequeño postit en el
cual había escrito, hace tiem
po, conceptos básicos de fi
nanzas personales. No re

cuerdo si fue en preparación a un curso,
o simplemente tomé notas de algo que
vi o leí. Pero me pareció adecuado com
partirlo aquí, ya que son conceptos esen
ciales para tener finanzas sanas y poder
construir un patrimonio:

1. Gasta menos de lo que ganas. Es
to es obvio porque si no guardamos na
da para nosotros, no tendremos con qué
construir. Sin embargo, tanta gente hace
exactamente lo contrario: gasta de más
y se endeuda. Compromete así su flujo
de efectivo futuro, lo que le causa estrés y
una sensación de vivir siempre apretado.

Piensa por un momento: no puedes sa
lir de la carga de las deudas hasta que lo
hagas y tampoco puedes ahorrar hasta
que lo hagas.

2. Manten gastos fijos bajos. Por ejem
plo, el pago de la casa o del auto. Los
gastos fijos quitan muchísima flexibilidad
financiera. Muchas personas no lo en
tienden y se gastan dos terceras partes
de su ingreso neto sólo en esos dos con

ceptos (y los gastos adicionales que ge
neran, como mantenimiento, Predial, Te
nencia, verificación, seguros, etc.). Les
queda muy poquito para todo lo demás,
incluyendo el ahorro para poder construir
un patrimonio.
3. Usa un plan de gastos para contro

lar tu dinero. Recuerda: si no lo haces, el
dinero tomará control de tu vida. Recuer

da que ese plan es simplemente decidir,
cada vez que recibes un ingreso, en qué
te lo vas a gastar. En otras palabras: asig
nas a cada peso que ganas un trabajo.
Si tienes deudas, eso incluye un plan

para reducirlas y eliminarlas. Pagas el mí
nimo en todas, pero asignas una canti
dad adicional a la más pequeña. Una
vez que la has terminado, ese monto se
lo asignas a la siguiente hasta que las ter
minas todas.

Si ya no tienes deudas, asignas ese
dinero a tus objetivos de largo plazo: al
ahorro disponible para inversión.
4. Ten cuidado de esquemas de in

versión complicados o confusos. Un pa
trimonio no se construye de la noche a
la mañana, ni apostando el dinero que
ganas en inversiones arriesgadas o que
no entiendes. De hecho, el secreto para

construir un patrimonio es: ahorrar pron
to (idealmente desde que empiezas a tra
bajar), durante mucho tiempo, de ma
nera consistente e invertir ese dinero
sabiamente.
5. Invertir adecuadamente tu dinero

para el largo plazo es un proceso muy
sencillo. El secreto está en incluir las distin

tas clases de activos (instrumentos de deu
da, instrumentos de capital y alternativos
como fibras (bienes raíces) o commodi
ties (como oro o incluso activos virtuales)
en una proporción que haga sentido pa
ra ti y tu tolerancia al riesgo. Utiliza instru
mentos que repliquen índices representa
tivos de distintos mercados y de muy bajo
costo, como los ETFs.
ó. Un error muy frecuente de muchí

sima gente, particularmente en México,
es olvidarnos de proteger lo que estamos
construyendo. Mucha gente fallece sin
testamento e incluso sin que sus familia
res tengan idea de las cuentas de inver
sión. Otros pierden su patrimonio por un
evento desafortunado, como una catás
trofe o una enfermedad grave y crónica.
Aprender a proteger lo que es importante
para nosotros ¡y también a no sobre ase
gurarnos) es primordial.
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¡Muy bien Ken! Yon' in
Engiish
En el argot de los reporteros

el embajador de Estados
Unidos en México, Ken
Solazar, fue víctima del
chacaleoa la salida de su

reunión con diputados el jueves pa
sado. Ahí declaró aquello de: "El
presidente Andrés Manuel López
Obrador tiene razón en decir 'va

mos a hacer cambios para lo mejor
del pueblo'. Entonces este proceso
que existe ahora se tiene que enten
der las razones de él".

El embajador Solazar tiene un
español fluido, pero no deja de ser
una lengua extranjera para él. Y
esas palabras fueron más que sufi
cientes para que la vocería oficiosa
de la 4T le dedicara titulares como:

"Ken Solazar respaldó la refor
ma eléctrica del presidente López
Obrador", o de plano: "Estados
Unidos apoya la reforma eléctrica".
Otros, con más cuidado perio

dístico, atendieron la ampliación
de la declaración del embajador
Solazar que él mismo publicó en la
cuenta de Twitter @USAmbMex, ya
en inglés y con traducción, "Exce
lentes reuniones en la Cámara de

Diputados sobre la gran diversidad
de oportunidades en la relación bi
lateral #DosNacionesUnFuturo. A

pregunta sobre la reforma energé
tica, compartí nuestra decidida vi
sión de una América del Norte co

mo potencia de energía limpia".
Y sobre todo este post de la tar

de del viernes por parte de Ken So
lazar, también en inglés y con tra
ducción: "Una de mis prioridades
en México es ver por inversionis
tas y empresas estadounidenses
para que exista piso justo y pare
jo. #EEUU respeta la soberanía de
México y confía en que México
cumplirá los compromisos adquiri
dos bajo el #TMEC al considerar
cambios al sector energético".
Nada más lejano de la realidad

que un espaldarazo del gobierno
demócrata de La Casa Blanca, a
través de su embajador, a la con
trarreforma energética de López
Obrador. De hecho, el gobierno
de Estados Unidos se ha encarga
do de dejar en claro que les provo
ca "serias preocupaciones".
Una declaración defectuosa y

una deliberada mala interpreta
ción derivaron en el "¡Muy bien
Ken! del presidente López Obra
dor, que intencionalmente usan co
mo si Estados Unidos hubiera da

do su respaldo total, incondicional
y hasta entusiasta a su aberración
legislativa.

Estados Unidos, a través de su
embajador, tiene la ¡dea de que to
davía es posible encontrar un ca
mino intermedio para mejorar la
calidad de las energías y la coope
ración norteamericana, en el enten
dido de que las legislaciones son
dinámicas, como sí lo dijo el emba
jador Solazar.
La porra presidencial parece

que ya no se enteró, pero unas ho
ras después de la declaración y el
primer tuit, el propio embajador
posteó que Estados Unidos y Mé
xico pueden crear una central de
energía limpia en América del Nor
te y que esta semana va a visitar
empresas estadounidenses, gran
des proyectos eólicos y solares,
para mostrar su asociación con
México.

No queda duda de que el en
foque que busca Estados Unidos
en un eventual cambio a las leyes
energéticas es que haya asocia
ción, respeto a las inversiones y pri
vilegio de las energías limpias.

Quien lea lo contrario en los di

chos del diplomático estadouniden
se se estará equivocando, por in
capacidad o por mala fe y estarán
entendiendo mal el mensaje. Qui
zá en esos temas delicados debe

ría hablaren su lengua natal.
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Previo Banxico: a refrendar

su independencia
Este jueves, Banco de México (Banxico) dará a cono

cer su primera decisión de política monetaria del año.
El mercado tiene totalmente descontado que el ban
co central continuará con el actual ciclo de alzas, que
comenzó en ¡unió del 2021 y que ha llevado la tasa

de fondeo de 4.0 a 5.5 por ciento.
Sin embargo, la atención del mercado está enfocada en la

magnitud del incrementoy en posibles pistas sobre la trayectoria
futura de alzas. En concreto, los especialistas debaten si Banxi
co incrementará la tasa en un cuarto de punto o en medio punto.

En la encuesta de analistas de Citibanamex más reciente,
publicada el 20 de enero, 18 de los 30 analistas encuestados
anticipa un aumento de medio punto mientras que los otros
12 esperan un aumento de un cuarto de punto. Esto represen
ta un cambio con respecto a la encuesta anterior en la que 12
de 28 encuestados apostaban por medio punto y 1 ó por un
cuarto de punto.

El aumento en el número de especialistas que ahora antici
pan un incremento de medio punto tiene que ver con dos facto
res principales. El primero es que las expectativas de inflación
para el 2022 se siguen revisando al alza. El segundo, y más
relevante, es que la Fed ha confirmado que su ciclo de norma
lización de política monetaria comenzará en marzo con un
primer incremento en la tasa de fondeo y con la conclusión del
programa de inyecciones de liquidez.

Asimismo, el mercado ha venido incorporando un ciclo de
alzas más acelerado por parte de la Fed, que podría signifi
car entre cuatro y seis incrementos en la tasa de fondeo duran
te el 2022. Adicionalmente, los especialistas ahora esperan
que la Fed comience a reducir el tamaño de su balance entre
el segundo y tercer trimestre del 2022.
A pesar de que la economía mexicana se encuentra en ple

no estancamiento y que el panorama de crecimiento para el
2022 y 2023 es poco alentador, Banxico debe mandar una
señal contundente de que está comprometido con el cumpli

miento de su mandato único: la estabilidad de precios.
Aunque es cierto que las presiones inflacionarias en Mé

xico no vienen por un sobrecalentamiento de la demanda y
que parte de la inflación es importada, también es cierto que
un deterioro en el tipo de cambio podría contribuir a mayores
presiones inflacionarias.
En un entorno en el cual la Fed está en proceso de normali

zación de su política monetaria con mayores tasas y retiros de
liquidez, el dólar debería tener una tendencia a apreciarse,
especialmente contra las monedas de mercados emergentes.
Para evitar un escenario de depreciación mayor del peso

frente al dólar, es necesario que Banxico siga a la Fed con su
ciclo de alzas para que el diferencial de tasas no se amplié
demasiado. Vale la pena recordar que a mediados del 2019,
cuando la tasa de interés de referencia fijada por la Fed en
Estados Unidos se ubicaba en 2.25%, la tasa de fondeo de
Banxico se encontraba en 8.25%, equivalente a un diferencial
de seis puntos porcentuales en un entorno de baja inflación.

Si anticipamos que la Fed subirá su tasa entre cuatro y seis
ocasiones este año, para ubicarla entre 1.0 y 1.50%, Banxico
podría verse obligado a subir la tasa de 5.5% a por lo menos
7.25 por ciento. Asimismo, la última ocasión que la inflación
en México estuvo cerca de los niveles actuales, a mediados
del 2017, la tasa de fondeo de Banxico se ubicaba en 7.25
por ciento.
Adicionalmente, al cierre del 201 8, la última vez que la in

flación de fin de año estuvo en nivel superior a 4.5% no muy
lejano del que se espera para el 2022 la tasa de fondeo es
taba en 8.25 por ciento. Aunque la votación probablemente
sea dividida, un incremento menor a medio punto podría ser
contraproducente en términos de credibilidad para Banxico.
Ante la nueva composición de su Junta de Gobierno, Banxi

co haría bien en mandar una señal contundente de indepen
dencia y compromiso con su mandato único, comenzando
con un incremento de medio punto en la tasa de fondeo en la
decisión de esta semana.
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Sube el combustible aéreo ¿y ahora?
Uno de los rasgos más

impactantes de la avia
ción, es la cantidad de
obstáculos que cada
día enfrenta en su ope

ración y cómo logra salir adelante
a pesar de todo. En esta ocasión,
la consultora OAG advierte de

una nueva amenaza que se cierne
sobre ella, con el incremento en el
precio del combustible y los enor
mes retos para cambiar a energías
limpias.
Los precios actuales están ron

dando los 103 dólares por barril,
lo que los sitúa en los niveles del
201 8. Esto no sería una mala no

ticia si la industria trajera el impul
so y la solidez financiera que logró
en la década anterior. Pero suce

de que ahora está saliendo de la
peor crisis de su historia y en me
dio de ello le asecha el incremento

de un insumo fundamental que sig
nifica entre un 20 y un 27% de los
costos, según la estructura de cada
aerolínea.

El que el precio del combus
tible alcance este nivel (un 70%
más que hace un año) significa
para las empresas aéreas un enor
me desafío, ya que la tan anhela
da recuperación del 2022 se ha

visto empañada por el rebrote del
ómicron y una inflación galopan
te en las principales economías del
mundo que, como sabemos, es un
golpe directo al poder adquisitivo
de los consumidores, usuarios del
transporte aéreo que ahora debe
rán esperar mejores tiempos para
viajar.

El frenar el consumo hoy, pue
de tener después el efecto de que
la producción alcance a la deman
da y por lo tanto lo precios bajen,
pero mientras eso sucede el 2022
será otro año con graves proble
mas para la economía de las ae
rolíneas. La anhelada recupera
ción del 2024, tal vez llegue en el
2026.

Por otro lado, están los acuer
dos de los países y de las aerolí
neas para utilizar con más frecuen
cia y volumen los combustibles
alternativos limpios (SAF). De
acuerdo a la Asociación de Trans

porte Aéreo Internacional (IATA),
en 2022 el volumen total de pro
ducción de este combustible alcan
zará un máximo de 100 millones
de litros, es decir, un 0.1 % de la
demanda y aunque existe el com
promiso por parte de las empre
sas de consumir más SAF y llegar

al 10% para el 2030, este logro
se antoja difícil porque el costo es
alto y en un ambiente recesivo no
hay mucho margen para hacerse
ilusiones.

Sin embargo, la Unión Euro
pea tiene el compromiso de lle
gar a un uso de 5% de combus
tibles limpios para el 2025 y de
10% para el 2030, en tanto que
en Estados Unidos, la armado
ra de aviones Boeing acaba de
anunciar la compra de 7.5 millo
nes de litros de combustible SAF

combinado con EPIC Fuels para
las operaciones de sus aviones
en los Estados de Washington y
Carolina del Norte donde la em

presa tiene plantas.
La idea es "descarbonizar" a

la aviación en los próximos 2030
años y desarrollar un nuevo mode
lo "limpio" no es nueva, lleva ya al
menos 20 años de la mano de IA

TA y de OACI. Sin embargo, des
de el principio se sabía que los
primeros pasos llevarían tiempo
y muchos recursos, hasta que se
alcance el punto de equilibrio. La
Boeing inició en 2008 los vuelos
de prueba y anunció que a partir
del 2030 sus aviones funcionarán
al 100% con SAF.
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El sueño guajiro de crecer
al 5% de aquí al 2024
En la conferencia mañanera del

pasado 2 de febrero, a pre
gunta expresa de un reportero
sobre el tema del crecimiento

de la economía, el presidente
López Obrador se aventó varias pun
tadas que podrían provocar risa y que
podrían quedar para el anecdotario
si no fuera porque quien las expresó
fue el ¡efe del Estado Mexicano, que
por cierto ya está en su cuarto año de
gobierno.
De manera particular me referiré a

dos de esas expresiones. La primera,
fue cuando señaló que "entonces, aho
ra para los adversarios, y es un buen
tema de discusión, puede ser que por
el Covid tengamos menos crecimiento
pero hay más igualdad, ahora le es
tá llegando más a los pobres que an
tes, estamos viviendo es un país menos
desigual". Eso está por verse, porque
aunque los promotores de la palabra
presidencial pretendan que demos por
bueno un señalamiento así, tenemos
que contrastar el dicho con las odiosas
estadísticas.

Por ejemplo, a principios de agos
to de 2021, Gonzalo Hernández Lico
na, ex Secretario Ejecutivo del Consejo
Nacional de Evaluación de la Política

de Desarrollo Social (Conevalj, en un
artículo publicado en Reforma, a pro
pósito de la publicación de la Encues
ta Nacional de Ingresos y Gastos de
los Hogares 2020 publicada por INE
Gl a finales de julio de 2021, hizo no

tar que si bien se observaba un incre
mento en el total de apoyos sociales y
becas gubernamentales entre 201 8 y
2020, los apoyos al decil más bajo, es
decir, para el 10% de los hogares con
menores ingresos, los hogares más po
bres, habían caído en 32% en compa
ración con el último año de la adminis

tración del presidente Peña Nieto, pero
no solo eso, sino peor aún, los apoyos
al decil más alto, el que corresponde a
los hogares con los ingresos más altos,
el 10% más rico, se incrementaron en
93%. Tomando en cuenta al 30% de

los hogares más ricos del país, o sea,
los apoyos para esos poco más de
10.7 millones de hogares, se incremen
tó en 129%.

Contrario a lo que el presidente pre
dica, los apoyos para los hogares más
pobres han disminuido, mientras que
los hogares más ricos están recibien
do apoyos que no necesitan y que an
tes no recibían. Bajo esta perspectiva
es muy improbable que bajo cualquier
evaluación seria pueda afirmarse que
ahora hay menos desigualdad que
antes.

Después, el presidente lanzó su pro
nóstico de crecimiento para la econo
mía mexicana para este 2022, a una
tasa de 5%, y no contento con aventu
rarse a soltar ese dato poco serio, an
ticipó que el PIB de nuestro país crece
rá a una tasa de 5% también en 2023

y 2024, con lo que según su dicho, al
cierre de su administración, la econo

mía habrá crecido en promedio anual
más del 2%. De entrada, matemática
mente es imposible que con lo que ya
ocurrió entre 201 8 y 2021, y lo que él
pronostica, se logre una tasa promedio
anual superior al 2%. De hecho, con los
tres años siguientes creciendo a 5%, so
lo se lograría una tasa promedio anual
de 1.7%, lamentable sin duda.

Para 2022, mientras los analistas en
cuestados por Banco de México estima
ban en diciembre de 2021 que la eco
nomía mexicana crecería al 2.77%, ya
para enero esa estimación se había co
rregido hacia abajo, a 2.2%. Ahora,
hay instituciones como Bank of America
o Credit Suisse cuyas estimaciones más
recientes ya se ubican en 1.5% y 1.7%
respectivamente.
Dado que no ha habido ningún

cambio relevante en las políticas eco
nómicas del gobierno del presidente Ló
pez Obrador que pueda considerarse
positivo para la percepción de los in
versionistas, y por el contrario, se man
tiene una amenaza aún mayor para la
certidumbre a través de la reforma eléc

trica que se analiza actualmente en la
Cámara de Diputados, y con la consis
tencia que ha demostrado la 4T en sor
prender con cambios inesperados a las
reglas, el desprecio por las instituciones
y por la educación de calidad, entre
otras, el pronóstico del presidente para
este año y los siguientes dos años no se
rá otra cosa que lo que coloquialmente
se denomina un sueño guajiro.
*El autor es economista.
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La salud ele nuestros
niños no es capricho

aria es madre, esposa, ama
de casa y tiene dos niños,MiJavier de cinco añitos y Alberto de ocho, este diciem
bre hizo una pequeña ce

na en su casa con su familia sin saber que
era positiva a Cov¡dl 9. María contagió a
su esposo y a sus hijos, todos con dolor de
cabeza y muscular sin entender qué estaba
pasando. Cada PCR costó más de mil pesos
más los análisis que seguía pidiendo el médi
co al que normalmente acudían, el malestar
del más pequeño no cedía y terminaron en el
hospital, donde pasó más de dos semanas
en condiciones críticas. Esto, es lo que suce
de en México con miles de niñas y niños que
están contagiados y que según la Organiza
ción Mundial de la Salud ¡OMS) debieron te
ner su vacuna para evitar complicaciones, in
cluso la muerte.
En México, hasta el 30 de enero de es

te año, 855 menores perdieron la vida por
el Covid19 y en mi natal Tabasco 23, el últi
mo, fue un niño de seis años que no presen
tó padecimientos adicionales que pudieran
complicar su situación, sin embargo, murió.
Ojalá y el Subsecretario Hugo LópezGatell
le explicara a los padres, hermanos y fami
lia de los menores fallecidos que su cerrazón
pudo haber marcado la diferencia entre la vi
da y la muerte.
A pesar de todo esto, el Subsecretario de

Prevención y Promoción de la Salud del Go
bierno Federal, Hugo LópezGatell ha ase
gurado que no es necesaria la vacunación
contra el Covid1 9 para menores de edad
en nuestro país y que no es una causa de

mortalidad alta. A pesar de que la Cofepris
autorizó la vacuna en menores de edad, re
sulta que un burócrata de la Secretaría de
Salud tiene más peso y credibilidad que la
propia autoridad internacional en la mate
ria, y siguen sin incorporarla en el plan de
vacunación.

Mientras el resto del país no ha podido to
mar decisiones en la materia, Nuevo León,
gracias a su joven gobernador Samuel Gar
cía Sepúlveda, ya están en la segunda eta
pa de vacunación para niños entre cinco y
11 años con Pfizer, que fue el que aprobó la
OMS para menores de 1 8 años. Si esta enti
dad continúa así, puede ser la primera en te
ner a todos sus niños vacunados.

En ese sentido, todos los mexicanos debe
mos sumarnos a la queja que el Grupo Parla
mentario del PRI en la Cámara de Diputados
Federal, impuso ante la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos, por la sistemática
negativa del gobierno de la república, para
vacunar contra Covid19 a los niños de todo

el país. Desde la tierra del presidente debe
mos dar el ejemplo, y empezar a cuidar a los
más vulnerables, a nuestros niños.
Si dejaran de ver los problemas de salud

pública como meramente políticos o electore
ros, seguramente la realidad actual sería di
ferente, porque la vacunación para menores
tiene sustento en la evidencia científica mun
dial, no es un capricho. Lo que sí es un capri
cho es ignorar a los expertos y obstruir la va
cunación desde la silla presidencial.

Son casi 900 voces que dejaremos de es
Nicuchar, sonrisas que dejaremos de ver.

uno más!
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Empleo, optimismo?
En días pasados el presidente Andrés

Manuel López Obrador anticipó el da
to: en enero se registraron 142,000
empleos.

Ayer lo hizo oficial el Instituto Mexi
cano del Seguro Social (IMSS). El Jefe del Ejecu
tivo, acostumbrado a ser el primero en hacer pú
blicos los datos económicos que considera que
son positivos para su gobierno, siempre le "que
ma" la nota al Seguro Social, que es la fuente
oficial del registro de empleos que hacen los pa
trones ante esa institución.

El Presidente de la República, en medio de la
tormenta noticiosa que daba cuenta de la con
tracción económica de los dos últimos trimestres

del 2021 y, que derivó en la discusión pública
en torno a la recesión técnica en la que había
entrado o no la economía nacional, hizo públi
co el dato duro: en enero de este año 2022, se
registraron 142 mil empleos.
La noticia parecía espectacular. En enero se

registró la cifra más alta de empleos, desde que
hay registros para un primer mes del año.

Las contrataciones casi triplicaron las contra
taciones para el mes de enero del 2021. Con
esa cantidad, el número de trabajadores asegu
rados, alcanzó un total de 20 millones 762 mil
419 registros.
Tales datos, son ciertos. Y efectivamente son

positivos. Pero todo es relativo. En el contexto de
la pésima noticia que daba cuenta de la pronun
ciada desaceleración del crecimiento económi

co, los datos de empleo que reveló el Presidente

de México, sirvieron para paliar la pesadumbre
general que causó el hecho de que se "desinfla
ra" la reactivación económica nacional en el se

gundo semestre del año pasado.
El impulso que venía teniendo, fundamental

mente por el dinamismo de la economía esta
dounidense, no alcanzó para que se cumplie
ran los optimistas pronósticos de una tasa de
crecimiento del Producto Interno Bruto del ó%

para el cierre del 2021.
El dato preliminar del INEGI lo colocó en una

tasa del 5%, con los dos últimos trimestres en
contracción de 0.4% y 0.1 %, respectivamente.

Pero volviendo al tema del empleo. Al con
trastar la cifra récord de empleos formales re
gistrados en enero de este año, con la alcanza
da el mes previo, disminuye su ángulo positivo.
Y es que los 142 mil empleos registrados en

enero, no alcanzaron para compensar la pérdi
da de 313 mil empleos en diciembre del 2021.
Además, aunque se haya alcanzado ó se es

té cerca de alcanzar el número de empleos pre
pandemia, lo cierto es que sigue existiendo un
gran déficit de empleos.
Todos los analistas coinciden en que, cada

año, se deben crear 1.2 millones para satisfa
cer la demanda laboral.

De acuerdo con México, ¿cómo vamos?,
la meta de empleos generados para poder in
corporar a la población económicamente acti
va que se agrega debería de ser de alrededor
de 100,000 empleos mensuales o 1.2 millones
por año.

Un dato adicional que sirve para dimensio
nar el tema del empleo en México. Enrique Pe
ña Nieto reportó en su último mes de gobier
no, casi 20.5 millones de empleos formales
en el país.
A tres años de gobierno, López Obrador, re

porta una cifra de 20.7 millones de empleos.
Es cierto que la pandemia y el confinamiento

obligado, provocaron una singular destrucción
masiva de empleos.
Pero también es cierto que desde antes de la

pandemia, en la actual gestión gubernamental,
no se ha observado ninguna cifra extraordina
ria de creación de empleo. La cifra de genera
ción de empleos al cierre del 2019 fue la peor
de toda la década.

Es evidente que no hay empleo si no hay cre
cimiento económico y que no hay crecimiento
económico si no hay inversión.

Es un círculo vicioso que no se ha querido re
conocer. Hay que recordar que en plena pan
demia, en abril del 2020, el Presidente López
Obrador lanzó la promesa de crear 2 millones
de nuevos empleos en nueve meses. Nunca se
cumplió. Como tampoco se cumplirá su pronós
tico de que el PIB crecerá a una tasa del 5% en
los últimos 3 años de su gobierno.
Al menos, no lo hará, si se mantiene la

misma ruta que ha seguido hasta ahora
En materia de empleo, en todo caso, si se está
recuperando la cifra pre pandemia, el aplauso
debe ser para las empresas, que sin apoyo del
gobierno, se han rascado con sus propias uñas
y están preservando los puestos de trabajo que
necesitan. Y si no, al tiempo.
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Banco Santander Méxicofue incluido dentro del
"Sustainability Yearbook" de S&P Global, por segundo aña:
consasijíi», gracias al avgncede sus prácticas basadas
en criterios ambientales, sociales^ de gobierno:corporativo
(ESG, por sus siglas en inglés).

En la edición del 2022, se registraran más de 7,500 empre
sas errasteanuario, que 8s él más importante en Su tipo a nivel
global, y se seleccionaron a las más importantes del mundo, 10
de las cuales son emprescsmexicanas listadas en la BMV, entre
ellas Santander A/fecico por segundo año consecutivo, por des
tacarse en su puntuación de sostenibilidad.

S&P GttofasÉ '.principal |X5veedor¥Míáia[cig0alifi«l*
dones crediticias, puntos de referencia y análisis en mercados
globales, cuyo índice bursátil contribuye a promover las evalua
ciones corporativas, la transparencia y el crecimiento de los ne
gocias en todo el mundo, guiando a la comunidad empresarial
en la toma de decisiones informadas.

Para la industria automotriz, 2021 fue uno de los años más
retadores en la historia, sin embargo, Kia México mostró una
de las renovaciones: más exitosas en los últimos años, no sólo
presentando una nueva cara, con un logo que muestra mc%r
p^SSIse ¡if ir» i fr íihung^ 5®|nxf
tas del mercado mexicano.

Las acciones de Kia México la llevaron a mantenerseéii el
Top 5 de ventas en México, y de acuerdo a un estudio de mer
cado,, se erigió como la marca más innovadora, juvenil y con
diseña, fid rsffepde la tan'rfotroa'eiái digital que se iríoeasrí
OHMlctl del clierife.

El año pasado la planta en Pesquería, NuevOiLeón, mantu
vo: su desempeño extraordinarioy se ubicó: en el sexto lugar na
cional en cuanto a producción, .con 219,400 unidades y en el
séptimo lugar de exportación, con 168,360 vehículos, además
de lograr 1 millón de unidades exportadas desde que comenzó
operaciones en 2016, llegando a más de 50 países.

La participación de KIA en México es de 8,1 % del merca
do el año pasado. En total, fueron 82,040 unidades coloca*
das, con lo que la marca mantuvo un año más de crecimiento
sostenido.

E director SjeSOtivi ifespstifi Daniel Ek, dij&eldomin
go quecondena "enérgicamente" los insultos racistasy otros

comentarios realizados por el popular presentador de pod
cast estadounidenseJoe Rogan, pero que no lo retirará de la
plataforma.

Los comentarios de Ek, enviados en una carta a los trabaja
dor#§, que fueron vistas por ReuterS) se producen después qu#
Rogan ernitiera una disculpa por segunda vez en una semana,
la última porslílizar insultos raciales después qué saliera a la
luz un video éii el qüirse le Seía utilizar repetidamente términos
insultantes.

Ek dijo que fue decisión de Rogan eliminar una serie de epi
sodios pasados del podcast 'Thejoe Rogan Experienee", tras las
discusiones con la plataforma de streaming de música y sus pro
Blas ©flexiones sdbre;dBn<^Múps osotafcbsdfel progiWM,
incluyendo el uso de lenguaje racialmente insensible.

El ejecutivo reiteró su postura sobre las políticas de modera
ción de contenidos de Spotify y dijo que cree que la empresa
debe tener límites claros en torno al contenido qu@ se publica. La
empresa debe tomar medidas cuando se traspasan, pero advir
tió que cancelar voces es un terreno resbaladizo.

Facebook dice estar ayudando a que millón^ de personas
pobres en el mundo puedan conectarse a internet a través de
aplicaciones y servicios que incluso |es permiten, supuestamen
te, descargar datos deforma gratuita. Los documentos internos
de la empresa muestran que a muchas deestas personasse
le&cobran Sumas que, en conjunto, ascienden a un estimado
de varios millones de dólares al fríes.

Para atraer nuevos:usuarios, Facebook hizo acuerdos con
operadores de telefonía celularen países como Pakistán, Indo
nesia y Filipinas para permitir que las personas de bajos ingre
sos usen una versión limitada de Faaebooky naveguen en otros
sitios web sin cargos por datos.

Muchos de los usuarios tienen planes de telefonía celular eco
nómicos que cuestan unos pocos dólares al mes:, a menudo de
prepago, para el servicio de telefónicoy una pequeña cantidad
de datos de Internet,

Debido a problemas de soflwareen Facebook que oonocey
no ha podido corregí r durante meses¡ las personas que usan las
aplicaciones en modo gratuito reciben cargos inesperados de
los operadores de telefonía celular locales por el uso de datos.
En muchos' casos, solo descubren esto Cuándo sus planes de
prepagose quédan sin fondos.
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MEXICO SA
Aumenta el empleo formal en enero # Precarización,
legado neoliberal // Outsourcing, ¿quién supervisa?

CON TODO Y reforma laboral en ma
teria de outsourcing, en diciembre
pasado de nueva cuenta se registró la
vieja práctica de cancelar miles y miles
de empleos formales registrados ante

el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS),
con el objetivo de que los patrones cómodamente
eviten el pago de aguinaldo y otras prestaciones,
o, lo que es lo mismo, violen la ley sin que nadie les
ponga un pero. Ese mes "desaparecieron" 313 mil
plazas, con lo que igual número de familias queda
ron sin ingreso ni prestaciones, como ha sucedido
desde hace muchos años con o sin pandemia.

AÑO TRAS AÑO, los patrones recurren a ese
"truco" para no pagar prestaciones de ley a sus
empleados y así incrementar sus utilidades.
Se suponía que las modificaciones en materia de
subcontratación cancelarían al menos las dismi
nuirían notablemente dichas prácticas, pero en
los hechos, con base en la propia estadística del
IMSS, se mantienen intocadas, con el consecuen
te efecto negativo entre la población trabajadora.
Y aquí va la pregunta de siempre: ¿Dónde está la
autoridad laboral?

EN VIA DE mientras, el IMSS reporta que al cie
rre de enero de 2022 "hay 20 millones 762 mil 419
puestos de trabajo, de los que 86.7 por ciento son
permanentes y 13.3 por ciento, eventuales", de
tal suerte que se ha superado el número de plazas
registrado antes de la pandemia (febrero de 2020,
de 20.6 millones).
EL ORGANISMO DETALLA que, en el primer
mes de 2022, se observó un aumento de 142 mil
271 plazas formales, "la cifra más alta desde que
se tiene registro, considerando sólo los meses de
enero y equivale a una tasa mensual de 0.7 por
ciento. Con ello, en los 12 meses previos a enero se
crearon 940 mil 768 puestos, cifra equivalente a
una tasa anual de 4.7 por ciento. El incremento es
el mayor desde que se lleva la contabilidad".

LOS SECTORES ECONÓMICOS con mayor cre
cimiento porcentual anual en puestos de trabajo
son transportes y comunicaciones, con 11.3 por
ciento; construcción, 7.6 por ciento, y extractivo,
7.3 por ciento. Por entidad federativa, destacan
Quintana Roo, Tabasco y Baja California Sur, con
aumentos anuales por arriba de 14 por ciento.
Otro elemento a considerar es el número de pa

trones registrados en el IMSS: un millón 54 mil
al cierre de enero pasado, una tasa de variación
anual positiva de 5.4 por ciento.

POR EL LADO del ingreso, el instituto detalla
que, al cierre del primer mes del año, el salario
base de cotización promedio de los afiliados es de
466.8 pesos. "Representa un incremento anual
nominal de 8.9 por ciento), el mayor para un mes
de enero de los recientes 10 años y, desde enero de
2019, el salario base de cotización mantiene regis
tros anuales nominales iguales o superiores a
6 por ciento".
PERO HAY OTRA cara, la más dramática: el
mercado laboral mexicano quedó terriblemente
precarizado a lo largo del régimen neoliberal. De
acuerdo con el más reciente informe del Inegi
(Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo,
nueva edición), "en 2021,56.5 por ciento de la
población ocupada en México tuvo un empleo in
formal, sin seguridad social y sin contrato, lo que
representó un aumento de 0.8 por ciento frente al
cierre de 2020. De ese universo, uno de cada tres
trabajadores está en la informalidad. La tasa de
informalidad laboral pasó de 55.8 por ciento en
2020 a 56.5 en 2021" (La Jomada, Clara Zepeda).
EL INEGI DETALLA que la desocupación afec
tó, al cierre de 2021, a 2.1 millones de personas,
3.5 por ciento de la población económicamente
activa. "Del crecimiento de la población ocupa
da, casi 60 por ciento se debe a los resultados
de la industria, destacando la construcción. Las
manufacturas también tuvieron un desempeño
importante, pues el tamaño de su plantilla de asa
lariados fue de 9.4 millones, cerca de su máximo
histórico. Con los resultados de diciembre, el nivel
de ocupación es de 1.2 millones de plazas arriba de
lo reportado en marzo de 2020, un mes antes de la
reducción drástica de la fuerza de trabajo" (ídem).

Las rebanadas del pastel
TIENEN LAS GARRAS afiladas, pero los buitres
se quedarán con las ganas: el Servicio Geológico
Mexicano revela que hay yacimientos de litio en al
menos 18 estados del país, pero el presidente Ló
pez Obrador ya lo dijo: "para que se entienda bien,
el litio es del pueblo y de la nación mexicana".

cfvmexico_sa@hotmail.com
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AL cierre de 2021, eL desempleo afectó a 2.1
millones de personas, 3.5 por ciento de la
población económicamente activa, de acuerdo

con eL inegi. En La imagen, una feria de empleo
de agosto pasado realizada en La alcaldía
Iztacalco. Foto José Antonio López
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Un país de
licenciados
MIGUEL PINEDA

UN PAIS NO puede funcio
nar adecuadamente con
la formación exclusiva de

licenciados y doctores sin contar
con técnicos especializados. El go
bierno de la República lo entiende
y por ello le ha dado gran fuerza al
Colegio Nacional de Educación Pro
fesional Técnica (Conalep) bajo la
dirección de Enrique Ku Herrera.

A LO LARGO del sexenio esta
institución ha preparado a cientos
de miles de jóvenes que se integran
a la economía con una formación
especializada, tanto para atender
las necesidades del sector público
como del sector privado. Por ahora,
más de 300 mil estudiantes se for
man en los planteles del Conalep.
LOS GRANDES PROYECTOS
de este sexenio, como el Tren Ma
ya, la refinería de Dos Bocas o el
Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles cuentan con egresados
del Conalep que desempeñan un
buen papel sin las ínfulas propias de
grandes maestros y doctores que,
por su posición e ideología, en oca
siones no cumplen con un trabajo
intenso y profesional.
IGUAL DE RELEVANTE son las
nuevas especialidades creadas en es
te sexenio en este centro de forma
ción técnica, como son exploración,
producción petrolera y soldadura,
manejo de drones, ciencia de datos
e inteligencia artificial, transporte

ferroviario y agrotecnología.

EL CONTEXTO SOCIAL en

donde se u bican los planteles del
Conalep también resulta relevante.
La mayoría se encuentran en zonas
marginadas o con grandes necesi
dades educativas. Gracias a la labor
del personal docente se ha logrado
sacar de la miseria, de la violencia y
de adicciones a miles de jóvenes que
se han convertido en uno de los sus
tentos más importantes de familias
de escasos recursos.

POR DESGRACIA, ESTE gran
proyecto impulsado por Andrés
Manuel López Obrador se encuen
tra en una encrucijada. Existe el
interés de un grupo ligado a Óscar
Flores Jiménez, de la Unidad de
Administración y Finanzas de la
SEP de romper con la filosofía y
la continuidad de este importante
proyecto educativo. En los hechos,
se quieren apropiar de la dirección
para utilizarla políticamente.

VALE LA PENA comentar que
Flores Jiménez es muy cuestiona
do, con quejas administrativas por
discriminación y acoso sexual, de
lo que tanto la maestra Delfina Gó
mez como el propio Presidente ya
toman cartas en el asunto.

ESPEREMOS QUE ESTE gran
proyecto educativo siga adelante en
beneficio de México.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Un millón de patrones da empleo a 20 millones
762 mil trabajadores & Amazon hace millonarios
a empleados #Movimiento antivacunas en Ottawa
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EPORTE DEL INSTITUTO Mexi
cano del Seguro Social al 31 de eneroR de este año: 1) Tiene registrados a un
millón 53 mil 95 patrones (aumenta
ron 5.4 por ciento el último año). 2)

Ya se recuperaron todos los puestos de trabajo
perdidos en la pandemia. Tienen empleo 20
millones 762 mil 419 personas; 86.7 por ciento
son permanentes y 13.3 eventuales. En enero se
incrementaron 142 mil 271 puestos. 3) Durante
los últimos 12 meses se registró un aumento de
940 mil 768. Es el más alto desde que se tiene
registro. 4) El salario base de cotización prome
dio de los puestos de trabajo afiliados al IMSS
alcanzó un monto de 466.80 pesos; representa
un incremento anual nominal de 8.9 por ciento,
el mayor para un mes de enero de los últimos 10
años. Obviamente, el efecto de la inflación mina
el ingreso. Son datos que corresponden a la eco
nomía informal, destaca la creación de casi un
millón de empleos en los últimos 12 meses.

Trabajadores millonarios
AMAZON ESTÁ MÁS que duplicando el salario
base máximo que paga a sus empleados a 350
mil dólares (de 160 mil), aproximadamente 7 mi
llones de pesos anuales. "Este último año se ha
visto un mercado laboral particularmente com
petitivo, y al hacer un análisis exhaustivo de va
rias opciones, sopesando la economía de nuestro
negocio y la necesidad de seguir siendo competi
tivos para atraer y retener a los mejores talentos,
decidimos hacer aumentos significativamente
mayores en nuestros niveles de compensación
que en un año típico", indicó la compañía. Al
igual que muchos grandes empleadores, Ama
zon ha tenido dificultades para contratar y rete
ner trabajadores últimamente. La empresa ha
confiado durante mucho tiempo en los premios
de acciones, apostando a que puede atraer a tra
bajadores a tomar posiciones incluso si el salario
base es bajo. Pero la acción languideció en 2021,
ganando sólo 2.4 por ciento, mientras el S&P
500 saltó 27 puntos, y la estrategia comenzó a
perder su atractivo. Los informes de los medios
indican que la tasa de rotación dentro de Ama
zon ha alcanzado niveles de crisis, y un récord de
50 vicepresidentes se fueron el año pasado, de
acuerdo con un reporte de Bloomberg. (Hacen

falta muchos Jeff Bezos en México).
Caos en Ottawa

LA CAPITAL DE Canadá ha declarado el estado
de emergencia ante las protestas que el movi
miento antivacunas y grupos radicales, conocido
como el "Convoy por la Libertad", han parali
zado desde hace más de una semana el centro.
El alcalde de Ottawa, Jim Watson, ha señalado
que la situación ha causado "la emergencia más
grave" que la ciudad ha experimentado en su
historia. El movimiento fue desencadenado por
la ley que prohibe a camioneros de Canadá y Es
tados Unidos cnizar la frontera si no están vacu
nados. La declaración de emergencia permitirá
a la policía, que ya ha endurecido su tono contra
los manifestantes, obtener material y equipos
antimotines más rápido, ha señalado Watson. El
sábado 29 de enero un convoy de centenares de
camiones de alto tonelaje y miles de personas se
plantaron frente al Parlamento canadiense con
vocados por el movimiento antivacunas y grupos
extremistas de derecha. Más de 200 camiones y
cientos de personas han mantenido la protesta,
bloquean las calles que rodean al Parlamento y
causan problemas a los habitantes de la ciudad.

Ombudsman social
Asunto: la veda

LA VEDA ELECTORAL nos impide saber el
avance de obras que cada lunes nos da a cono
cer el gobierno de la 4T; considero una incon
gruencia que por un lado se exija transparencia
en el ejercicio del gasto público y por otro se
considere "propaganda política" esos informes
semanales. El 21 de marzo, cuando oficialmente
se inaugure el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles, ¿se considerará "propaganda política"?

Dr. Leonardo Moctezuma/Cocoyoc

R: YA HACE Andrés Manuel una consulta al
INE para que defina los límites entre actos de
gobierno y propaganda política, que abarca un
periodo que empezó el 4 de febrero y termina
rá el 10 de abril. (A ver si no le prohiben existir).

Twiteratti

OTRA MÁS A la lista de deudores de impuestos.
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Eran 50 marcas a nombre de Angélica Fuentes
Téllez, ahora están embargadas. Que pague.

Escribe @elgatopolitico_
Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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• stamos en recesión? De

/ pende de la definición.
J1 Según el Diccionario de

la Lengua Española, de la Real Acade
mia Española, recesión es "acción o
efecto de retroceder", y retroceder es
"volver hacia atrás", precisamente lo
que pasó con la producción de bienes
y servicios, el Producto Interno Bruto,
PIB, durante el tercer y cuarto trimes
tre de 2021, a lo largo de los cuales,
comparando con los trimestres in
mediatamente anteriores, el PIB de
creció 0.4 y 0.1 por ciento. Según esta
definición estamos en recesiór

Desde el punto de vista de la teoría económica
se han establecido tres criterios para determinar
si hay o no recesión: su duración (persistencia), su
profundidad (magnitud) y su difusión (extensión).

Con relación a la duración, que en nuestro caso
sumó ya dos trimestres consecutivos, se cumplió
con el primer criterio, el de la persistencia.

Con relación a la profundidad, es decir, a la
magnitud de la caída, tenemos que, como ya
apunté en el primer párrafo, durante el tercer tri
mestre del año pasado el PIB cayó 0.4 por ciento,
y o.l a lo largo del cuarto, por lo que, si bien se
mantuvo la caída, ésta fue menor y, todavía más
importante, resultó relativamente pequeña, por
lo que no se cumplió con el segundo criterio, el
de la magnitud.

Con relación a la difusión, es decir, a la cantidad
de sectores económicos afectados por el decreci

miento, tenemos que, durante el tercer trimestre
del año pasado, a lo largo del cual el PIB decreció
0.4 por ciento, el sector primario (agricultura, ga
nadería, silvicultura, pesca, actividades forestales,
etc.) creció 1.3 por ciento, el secundario (industria)
0.3, y el terciario (servicios) decreció 0.9 (solo un
sector decreció), mientras que, a lo largo del cuar
to trimestre, durante el cual el PIB decreció o.l por
ciento, el sector primario creció 0.3 por ciento, el
secundario 0.4, y el terciario decreció 0.7 (solo un
sector decreció), por lo que no se cumplió el tercer
criterio, el de la extensión.

El comportamiento del PIB durante los dos úl
timos trimestres de 2021 cumple con uno de los
tres criterios de la definición técnica de recesión,
por lo que, técnicamente, no estuvimos en rece
sión, lo cual, bien vistas las cosas, es lo de menos.

Lo preocupante es que, después de haber cre
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cido 1.0 y 1.2 por ciento durante los dos primeros
trimestres de 2021, a lo largo de los dos últimos
decrecimos 0.4 por ciento y o.l, quedando pen
diente la respuesta a la pregunta ¿qué estará pa
sando en este primer trimestre del 2022?, sobre

todo ante la presencia de Ómicron y las presiones
recesivas que seguramente trajo consigo.

Estamos en recesión, ¿sí o no? Técnicamente
no. Prácticamente sí, con el efecto negativo que
ello tiene sobre el bienestar de las familias.
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Uno de los efectos inmediatos del "rediseño del espacio
aéreo" sobre el Valle de México fue el notable aumen

to del ruido de aviones sobre amplias áreas de la zona
urbana y su impacto sobre la salud; y tan fuerte ha sido que
diversos colectivos de vecinos de la CDMX denunciaron legal
mente a ese "rediseño" efectuado por el equipo de novatos a
cargo de Víctor Hernández en Seneam..., pero ahora se recurre
a argucias administrativas para dejar sin efecto las denuncias
vecinales y permitir un mayor impacto sónico.

Vaya, la Agencia Federal de Aviación
Civil, que dirige Carlos Rodríguez, ingre
só el 24 de enero pasado a la Comisión
Nacional de Mejora Regulatoria el pro
yecto de Norma Oficial Mexicana Proy
NOM036SCT317, que plantea "niveles
aceptables" por arriba de los conside
rados por la Organización de Aviación
Civil Internacional de Transporte Aéreo,
que lidera Salvatore Sciacchitano,

La OACI considera un nivel máximo

de 90 EPNdB (Effective Perceived Noise
in Decibels) en torno a los aeropuertos,
y la Organización Mundial de la Salud re
comienda 45 EPNdB; en función de ello,
la organización de aviación se plantea
reducir el promedio diario a 55 decibeles
entre 2020 y 2036. Pero en la propuesta
ingresada a la Conamer, que dirige Al
berto Montoya, se parte desde la base
de 89 hasta 106 EPNdB —según el peso
de los artefactos en sobrevuelo— y de 98
a 105 decibles en aproximaciones.
Como es sabido, el rediseño (que

pomposamente se denominó "revo
lución aérea") hace aproximaciones
mucho más amplias sobre zonas habita
das de la CDMX, particularmente en el
sur, para darle cabida a las operaciones
a la terminal de Santa Lucía, que dirige
Isidoro Pastor.

En el largo proyecto de NOM se "fle
xibiliza" las inspecciones y certificacio
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nes ambientales. La procuradora am
biental de la Ciudad de México, Mariana
Boy, seguramente tendrá mucho que
decir acerca de una norma que dejaría
en la indefensión a los capitalinos.

Interjet, sin aviones, pero con ae
ropuerto. En un acto que trastoca el
surrealismo a simple ópera bufa, el
presidente de Interjet, Carlos del Valle,
ingresó los documentos de la aerolínea
para empezar a operar en Santa Fanta
sía..., pero no tiene aviones. Los A320
fueron regresados en su totalidad a los
arrendadores y los propios dados en
pago; tal vez queden en algún lugar haya
oxidándose un par de Super Jet 100, los
aviones rusos que adquirió José Luis
Garza y que fueron el principio del fin

de esa aerolínea. A ello deben agregarse
que Interjet adeuda cuando menos 5 mil
millones de pesos (que pueden subir a 22
mil millones de pesos) al SAT, a cargo de
Raquel Buenrostro. Bueno, soñar (y más
sí es con dinero público) no cuesta nada.

Sofía, con todo por el turismo. Y la
siempre eficiente Sofía Meló acaba de
ser promovida de asistente de la direc
ción a gerente de relaciones públicas
de la reconocida agencia de viajes Aza
bache, que dirige Cesáreo Aponte, sin
lugar a dudas la agencia de viajes ma
yorista más relevante en Yucatán y que
amplía sus horizontes en las operacio
nes en Centroamérica.

Twitter: fflmfloresarellano
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IN
VER
SIONES
CITA I;\ TAMAULIPAS

Clouthier apuntala
la inversión del país
Nos contaron que la titu
lar de Economía, Tatiana
Clouthier, se reunió presen
cialmente con el Consejo Na
cional para la Inversión, el
Empleo y el Crecimiento Eco
nómico de Tamaulipas para
hablar sobre el compromi
so que se tiene con el desa
rrollo del estado y del país, y
Clouthier afirmó que sacarán
adelante las inversiones.

COMIENZA OPERACIÓN
Invertirá Urbanic
30 mdd en México
Urbanic, plataforma británi
ca de moda sustentable, llega
a México con una inversión

inicial de 30 mdd para em
plear 220 personas y crear
tres centros de cumplimiento
global. Fundada en 2019 sin
tiendas físicas y basada en in
teligencia de datos para pro
ducir ropa bajo demanda, la
plataforma tiene 100 millo
nes de usuarios globales.

SUSTAINARILITY SAP

Reconocen trabajo
ESG de Santander

Por segundo año Banco San
tander México, que dirige Héc

tor Grisi, se incluyó en el Sus
tainability Yearbook de S&P
Global, gracias a sus prácticas
de criterios ambientales, socia
les y de gobierno corporativo
(ESG). En2022 se registraron
7 mil 500 empresas para este
anuario, al que solo llegaron 10
mexicanas listadas en laBMV.

MODERNIZACIÓN
Sanofl lanza nueva

imagen corporativa
La farmacéutica Sanofi pre
sentó una nueva marca cor

porativa que apoya la moder
nización y transformación
que comenzó en diciembre
de 2019. Con raíces de diver
sas compañías, la firma se re
conoce como la combinación
de muchas culturas, identida
des y marcas.

DESARROLLO EN QR
Distingue el Banco
Mundial a Corpovael
La desarrolladora Corpovael,
que preside Pedro Vaca El
guero, obtuvo la certificación
Edge Advanced, Excellence In
Design For Greater Efficien
cies, que otorga el Interna
tional Finance Corporation,
miembro del Banco Mundial,
para las primeras 798 vivien
das de su desarrollo El Edén, en
Playa del Carmen, QR
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igue la mcertidumbre y los malos
l resultados en los mercados. La se

W mana estuvo marcada por un re
porte regular de Facebook, más por una pers
pectiva mala en el corto plazo, y fue así como
se desplomó al día siguiente más de 20 por
ciento, y entre el viernes y el lunes, otro tanto
más. De Facebook preocupan muchas cosas,
pero lo que más le impacta es en la venta y co
mercialización a través de dispositivos Apple,
que por temas de privacidad de datos dejaron
de percibir billones de dólares en ventas.
MarkZuckerbergysuequipo están traba

jando en esos problemas, en los hackeosyen
el metaverso. Sin duda es probable su reinven
ciónybuenos resultados, pero el corto plazo no
luce bien. Contribuyó positivamente el repor
te y resultados de Amazon, que en contraste
subieron cerca de 20 por ciento y ayudaron a
revertir el sentimiento negativo que también
provocaron PayPaly Netflix. Apple, para va
riar, tuvo un extraordinario reporte.
Los mercados han tenido un mal inicio; sin

embargo, no hay que desesperarse ni precipi
tarse. Los que ya llevan mucho tiempo inver
tidos se han reducido sus utilidades y los que
hanperdido recientemente deben esperary
estar invertidos, pues si sonbuenas empresas,
los rendimientos ahí estarán.
Hay buenas noticias en la economía de Es

tados Unidos. La creación de empleo salió
muy por arriba alo esperado: se generaron
467 mil nuevos empleos en el mes de enero
contra los 175 mil que se estimaban, y el creci
miento del PIB del último cuarto del año tam

bién sorprendió parabién. Esto es bueno por
que invariablemente jalan a México.
Las bancas centrales del mundo siguen ac

tuando de manera decidida y aunque el Ban
co Central Europeo no aumentó, pero sí nos
sorprendió el de Inglaterra con un primer
incremento de 0.25 puntos base. En Brasil la
tasa de referencia subió 150 puntos base y se
ubica en 10.75 por ciento. Los problemas de
inflación en México y el mundo no terminan.
Mañana conoceremos el dato de inflación de

la segunda quincena de enero y se estima que
vendrá un dato alto que puede regresar a la
inflación anual a niveles de 7.3 por ciento. De
ser así, el jueves le toca al Banco de México
decidir el rumbo de la tasa de referencia y se
estima que puede subir 0.50 por ciento, para
llevar la tasa a 6 por ciento. Está será la pri
mera reunión del año y también la primera
con la nueva gobernadora.
Entre más avanza el año, más claro me que

da que el tema de la inflación hoy es el reto y
enemigo a vencer como lo fue en 2021; aunado
a todo esto, sigue siendo tema la pandemiay el
posible conflicto armado entre Rusia y Ucra
nia, que hoy ya tiene desplegados a más de 130
mil soldados. El petróleo vuelve a un nivel que
no veía hace años y cotiza por arriba de los 90
dólares. Esto es malo para los países consumi
dores, pero bueno para los productores; tam
bién es malo parala inflación y considero que
es neutral para México, ya que la producción
de crudo y la importación de gasolinas neu
traliza este posible beneficio para Pemex. El
tipo de cambio arranca cotizando por arriba
de $20.60, ha estado presionado por un entor
no adverso, así como por la incertidumbre del
conflicto militar, h
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La pandemia afectó fuertemente un segmento de mer
cado de ganancias considerables para las aerolíneas.
En julio del año pasado, los expertos previeron que, en
2023, la industria del transporte aéreo podría perder al
rededor del 20% de todos los viajeros corporativos que

tenía antes de la pandemia del Covid19.
Se sabe que el segmento de viajeros de negocio es el más lu

crativo para la mayor parte de las aerolíneas tradicionales, y de
bido a diversos factores como son las campañas de vacunación y
la gradual eliminación de restricciones de viajes, no será equita
tiva y variará de país a país.

Y es que los ejecutivos que viajan por el mundo para conocer
nuevos clientes y abrir nuevos mercados tienen distintos perfiles.
De acuerdo con un estudio realizado por la consultora McKin
sey & Company, hay cuatro segmentos de viajeros de negocios:
los "que nunca se fueron", los "que nunca regresarán", los "que
tienen miedo a perder la oportunidad" y los del segmento "que
esperará y verá", es decir, los más cautelosos al regresar a viajar.

De éstos, los "que tienen miedo a perder la oportunidad", re
presentan el porcentaje más amplio, con aproximadamente el
60% de todos los ingresos, por tanto, son los pasajeros que lide
rarán la recuperación de los viajes de negocios.

Ante ello, la compañía de soluciones tecnológicas para la avia
ción, Amadeus, recién publicó un estudio que analiza las opinio
nes de los líderes mundiales de las empresas de gestión de viajes
o TMC (por sus siglas en inglés) sobre los pronósticos del sector
de los viajes de negocios y las estrategias de recuperación para
el año 2022.

Una de las conclusiones que reporta, es que la mayoría de los

consultados coincidió en que, aunque todo el mundo se haya acos
tumbrado a las videoconferencias y a las reuniones digitales du
rante los meses más duros del COVID 19, el valor de pasar tiempo
de forma presencial con los clientes, potenciales clientes o socios,
no ha hecho más que reforzarse con la pandemia.

Por ello, es esencial que exista al menos un grupo de exper
tos (agentes de viajes o consultores) que se enfoquen en enten
der el comportamiento de los pasajeros y las tendencias de via
je. Esto será una pieza clave para la recuperación de este valioso
segmento.
Además, tendrían que transformarse en fuentes de informa

ción sobre salud, seguridad y alertas sanitarias, con el fin de faci
litar el tránsito internacional para los viajeros de negocios, según
propone la compañía Amadeus, especialista en viajes.

Y sí, estas concultoreas aseguran que serán los medianos, pe
queños y micro empresarios de los viajes, los que impulsarán la
reactivación de los trayectos corporativos, y una vez que las Py
Mes lo inicien, las grandes empresas continuarán en un efecto
dominó.

A pesar de los desafíos e incertidumbres provocadas por las
sucesivas vertientes del Covid19, para la industria de los viajes
aéreos el vaso sigue estando medio lleno y en lo que se refiere a
la gestión de viajes, se augura un camino más brillante hacia el
futuro. Sin embargo, serán los más sensibles y tecnologizados los
que ganen la partida.
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirle a los trabajadores
su patrimonio •

Fecha: 08/02/2022

Página: 16

Area cm2: 296

1 / 1

Columnas Económicas

Despegues y Aterrizajes / Rosario Avilés

Rosario Avilés

Costo: 29,600



Batalla vivienda con inflación, Canadevi
por 240,000 casas e interés social apagada
Así como el consumo de las familias se ha vis

to mermado por la inflación, también batallan
contra ese pernicioso fenómeno los industria
les por el alza de sus costos.

Un rubro en ese tipo de predicamentos es
la vivienda ya que la construcción de una ca
sa media residencial se ha encarecido 11%.

De ahí los esfuerzos que bajo el paraguas
de Concamin que preside José Abugaber se
realiza para tratar de amortiguar el impacto
vía la cadena de valor.

Canadevi que preside el michoacano Gon
zalo Méndez Dávalos es un actor protagónico.
En la misma línea los desarrolladores evalúan

con la SHCP de Rogelio Ramírez de la O áreas
de oportunidad. Por ejemplo, disminuir aran

celes a la importación de insumos.
El cemento y el concreto han subido entre

5% y 20% y el acero hasta 70%. En este últi
mo caso, la pandemia dislocó la oferta y de
manda global.

Le platicaba que en esa cámara habrá rele
vo el próximo 2 de marzo. Terminará su ges
tión Méndez Dávalos y llegará como candida
to de unidad Alberto Moreno de Puebla.

Como parte de los desafíos de ese negocio
está también el incremento de las tasas que
afecta el costo del dinero, insumo fundamen
tal para el crédito puente y para que la clien
tela pueda comprar.

Méndez Dávalos hace ver que por fortuna
el crédito de la banca no se ha visto afectado.

En 2021 creció 28.1%. Confía en que la compe
tencia financiera evite el alza de las tasas para
el crédito hipotecario.

El año pasado, pese a todo, se puede de
cir que la vivienda resistió. Se desplazaron
230,000 casas. Ciertamente es un número
bajo, cuando se habla de 650,000 matrimo
nios anuales. •

Además la vivienda de interés social no ha

caminado por la falta de soporte guberna
mental. En consecuencia ha mantenido su

irrefrenable crecimiento la autoconstrucción,
que se edifica en lugares inadecuados y sin
expertis técnico. En ese sentido, para la vi
vienda prevalece una gran oportunidad. Hay
un déficit de 9.6 millones de unidades con un

bono demográfico muy robusto.
Si bien el crédito de la banca creció en

2021, el del Infonavit que comanda Carlos
Martínez decayó 5% y el de Fovissste a cargo
de César Buenrostro disminuyó 2.75%.

Para este año Canadevi estima que se po
drán construir unas 240,000 viviendas, poco
más que en 2021. Obvio al calendario le sobra
cuerda ya que la coyuntura no ayuda. Simple
mente vienen nuevos incrementos al cemento.

Pese a todo la vivienda se ha mostrado

resiliente. Aporta 5.98% del PIB, y ya recu
peró los 2.5 millones de empleos que gene
ra. De hecho hay un aumento del 37% en
nuevos proyectos.

Como quiera el horizonte no está fácil.

BMV EL 15 DE FEBRERO Y
DERIVADOS Y SIC CONTRAPESO

El 5 de febrero reportará la BMV que preside
Marcos Martínez y que dirige JoséOriol Bos
ch. Más allá de las dificultades de la econo

mía, se espera un mejor cierre del ejercicio
sustentado en las operaciones de capitales y
los derivados. También el SIC fue en 2021 un

excelente sustento. Ya representa 52.48% de
la operación diaria y fue un contrapeso frente
al desliste de 8 emisoras dado el bajo nivel de
las cotizaciones, dado que en 2020 el IPC lla
gó a niveles de 33,000 puntos.

LEY DE AGUAS NACIONALES
Y RETOMAN HOY DIPUTADOS

Hoy se retomarán los trabajos en la Comisión,
de Recursos Hidráulicos de la Cámara de Di

putados que comanda Rubén Muñoz orienta
dos a empujar una nueva Ley General de
Aguas Nacionales. Tema esencial en la mira
del gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador junto con la reforma eléctrica
y la electoral. También es sumamente delica
do por el impacto a la industria, el agro y los
organismos de agua. Veremos,

(paguilar_dd
albertoaguilarjadondinero.mx
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2022 ¿Avance o retroceso?
¿CórnQ vas a llenar las páginas que te toca escribir en
este 2022?
* El inicio de un nuevo ciclo nos llena de esperanza;
pero también el cierre nos inspira a hacer un recuento
de lo vivido.

Y sí, la conclusión es que 2021 será recordado como
uno de los años más difíciles de los últimos tiempos:

¦ En SALUD continuamos con las afectaciones de la

pandemia por Covid19 agravadas por la incapacidad del
gobierno de controlarla (sumando más de 300 mil pérdi
das humanas y más de 4 millones de infectados). La apli
cación de la vacuna generó esperanza, sin embargo los
procesos han sido irregulares (solo 52% con esquema
completo).

¦ En lo ECONÓMICO no se pudo consolidar la recupe
ración, el efecto rebote no fue suficiente, alcanzamos un
crecimiento de 3%, apenas llegando a niveles del 2016.
Además, con una Inflación de 7.34% que merma el ingre
so de las familias y una calda en la Inversión Extranjera
Directa de 23.2% respecto al lapso anterior. A esto hay
que agregar las afectaciones en la Industria y Comercio
• por la escasez de insumos a nivel global derivado de cue
llos de botella en las cadenas de suministro.

• En el EMPLEO se generaron nuevos puestos de trabajo,
pero en octubre alcanzamos apenas la cifra que teníamos
antes de que empezara la Pandemia, es decir, tenemos un
rezago de L8 millones de empleos; y a esto hay que sumar la
pérdida del poder adquisitivo con lo que se agregaron a vivir
en pobreza más de 4 millones de mexicanos.

Hay que añadir como puntos externos favorables
continuidad en el crecimiento de la Economía de EEUU,
así como un cambio en los paradigmas de la logística de

distribución de las cadenas de suministro y nuestra parti
cipación en el TMEC que nos seguirá ayudando.

Por ello, el Panorama para 2022 nos invita a resolver
los desafíos prioritarios en nuestro país: combate a la Po
breza, creación de Empleos mejor remunerados, Seguri
dad Pública, acceso a la Salud y calidad en la Educación.

Es importante que el gobierno federal y los estatales
dejen de atentar con sus iniciativas y acciones de polí
tica publica contra un sector y contra las instituciones
que nos ha costado construir, para que, en cambio va
yan encaminadas a brindar certeza jurídica y privile
gien el Estado de derecho, lo qué es necesario para as
pirar a un crecimiento económico sostenido y para que
volvamos a hacer de México un destino atractivo y
confiable para invertir.

Desde Coparmex estamos convencidos de una nue
va Etapa de Diálogo, Entendimiento y Colaboración
entre Empresarios, Sociedad y Gobierno. Cuando lo lo
gramos se nota.

¡Claro que podemos ponernos de acuerdo para cons
truir un nuevo modelo de País en el que todos quepamos
y seamos tomados en cuenta!

Impulsaremos durante este año un debate social para
que podamos construir en México una Economía de Mer
cado con Desarrollo Inclusivo para generar Bienestar con
Justicia y Equidad.

iPara ello necesitamos la participación, la opinión y el
entusiasmo de todos! Recordemos que lo que haga uno,
nunca será mejor que lo que hagamos juntos

TU ¿ESTÁS DISPUESTO A ENTRARLE? ¿CÓMO SERÁ
TÚ PARTICIPACIÓN EN ÉSTE 2022? ¡CONTAMOS CON
TIGO! #OpiniónCoparmex
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UN ESTUDIO, PLANEACIÓN Y DISEÑO
(EPD) ES UN ELEMENTO DE DECISIÓN,
NO SÓLO DE CARACTERÍSTICAS DE
EJECUCIÓN; NOS PERMITE TOMAR
ACCIONES EN VARIOS MOMENTOS
DE LA VIDA DEL PROYECTO

Á CONSTRUCCIÓN, DE
SARROLLO Y OPERA
CIÓN de infraestructuraL es un tema necesario,
dinámico y continuo. Por
supuesto, el objetivo es te
nerla operando, disfrutar

su beneficio; apuramos la construcción para
llegar a ello lo antes posible, pero también
hay una razón extra: el tiempo que dura es
incómodo, de molestia y hasta de estorbo.
¿Cómo podemos aminorar esta inco

modidad y lograr mejores proyectos con
menores sobrecostos? Vayamos un paso
antes, a la etapa de Estudio, Planeación y
Diseño (EPD). Usualmeníe, este combo se
apresura más de lo deseable. Sin embargo,
es imprescindible concientizarnos que el

periodo de EPD es el elemento que puede
determinar el éxito o fracaso de un proyecto.
Mientras más tiempo y recursos se in

viertan a esta fase, será mejor el resultado.
Pero estos valiosos activos se ven recom

pensados, ya que un EPD apropiado resulta
en ahorros en construcción y en un proyecto
que realmente sirva para lo que se originó.
Los sobrecostos en construcción son un

tema de todos los días, de todos los proyectos
y de todo el mundo. Una forma clara y precisa
de reducir esa situación es un buen EPD,
evitando desviaciones y sorpresas. Mientras
mejor sea el EPD, los imponderables y va
riaciones se reducen de forma importante.
Hoy en día, hay herramientas que nos

permiten analizar un modelo de cómo que
daría el proyecto en el lugar a ejecutar. Esto
permite ver de forma clara y "en papel" des
viaciones de diseño, interferencias no con
sideradas y mejores alternativas.
Imaginemos, por ejemplo, que

se ejecuta un túnel y se construye
desde cada extremo. ¿Podría pa
sar que uno o ambos se desvíen
y no se encuentren en el punto
donde deben? Sí. También un

puente que en su diseño no va
donde debe ir o que se topa con
torres de energía, ductos, cuer
pos de agua que no se tomaron en
cuenta; estos son el tipo de ele
mentos que con un buen EPD se
evitan. Claro que se pueden resolver durante
la ejecución, pero tienen un efecto directo
en el aumento de costo y tiempo.
Entonces, ¿por qué no se invierte más

en esto?, la respuesta es sencilla: tiempo y
conciencia. Cuando se logran recursos para
un proyecto, no se quiere perder esa venta
na y no se tiene la perspectiva que un EPD
requiere tiempo, y en especial no se le da el
valor a los beneficios que tiene hacerlo bien.
Me parece que lo ideal para quien desa

rrolla proyectos (público o privado) es tener
una oficina donde uno llegue y diga: "Quiero
comunicar la población A con la B por tierra",
y la respuesta sea "¿Quieres que la obra sea
a nivel 1,0, o 1?". Lo que quiero decir es que
lo ideal es tener diferentes opciones para una
misma necesidad y, por supuesto, iniciar
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el EPD mucho antes de que se tengan los
recursos para ejecutarlo y se le dé el tiempo
necesario para desarrollarlo favorablemente.
Suena como fantasía, pero hay países que
así perciben su correcta ejecución.
Es verdad que cada nación, empresa y

proyecto tienen sus propias realidades y
complejidades, pero lo importante es tratar
de incorporar más EPD como sea posible.
Probablemente no todos podemos darnos

el lujo de ese "antes ideal" planteado, pero
debemos acercarnos, evitando estrangular
los tiempos del EPD y no pensar en términos
de: "en el camino, durante la ejecución, ajusto
o arreglo", porque esa es una receta infalible
para: (a) más sobrecostos, (b) incremento
en tiempo de ejecución y (c) no alcanzar la
mayor eficacia del proyecto ya operando".
Una vez comentados los beneficios, ¿por

dónde iniciar? Lo primero es conocer cada
elemento del proyecto, sus bene
ficios, tiempos y alcances, y darle
debida importancia. A partir de
ahí podemos generar un table
ro de juego completo y asignar
tiempos, recursos y "prisas" de

forma congruente e informada.
Es importante interiorizar que

asignar recursos —monetarios
y otros— a un EPD es una in
versión, pues incluso si después
de hacerlo a detalle, resulta que
ese proyecto no debe realizarse,

resultó ser redituable; no se puede compa
rar la inversión en un Estudio, Planeación
y Diseño con la de la fase de construcción y
más si no cumple con los objetivos.
Un EPD es un elemento de decisión, no

sólo de características de ejecución, y debe
ser tratado como tal, nos permite tomar
acciones en varios momentos de la vida

del proyecto, y en caso de que se ejecute la
construcción, nos da la pauta para un pro
ceso más controlado, conocido y correcto.
¿Cuándo debemos hacer esta adaptación?

Personalmente me parece que nunca es
tarde, y siempre es buen momento de hacer
las cosas de forma diferente, y más si ya está
probado qué es lo que funciona. Probemos
romper paradigmas y dar valor a los procesos
que realmente lo tienen.

UN EPD

APROPIADO

PERMITE

AHORROS EN LA
CONSTRUCCIÓN
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Lo obra que brindará el acceso más relevante
en la primera etapa del aeropuerto es construida
por el gobierno del Edomex g la empresa

a reputación de la obra más importante del
sexenio, el Aeropuerto Internacional Felipe
Ángeles (AIFA) de Santa Lucía, depende enL este momento de la capacidad de ejecu
ción clel gobierno cíel Estado cíe México, cíe
Alfredo del Mazo, y cíe la empresa Aleá
tica. La razón es sencilla, clacío que tocia

la discusión sobre el arranque óptimo clel aeropuerto está
centrada en un solo tema: el acceso. Y la obra que brindará el
acceso más relevante durante la primera etapa clel AIFA está
siendo construida por el gobierno clel Edomex y porAleática.
Es un entronque que facilitará la conexión clel Circuito Exte
rior Mexiquense con la nueva vialidad de seis kilómetros que
construye el Ejército.

De acuerdo con Jorge Ñuño, subsecretario de Infraestruc
tura de la SICT, este entronque "también estaría listo para la
inauguración".

Toda la reputación inicial clel AIFA hoy depende de este
enlace porque, a pesar de habrá otros accesos, práctica
mente no habrá otra alternativa el 21 de marzo para los pa
sajeros que requieran arribar a la terminal aérea (de hecho,

sí habrá otro acceso vehicular en esa

fecha, pero será principalmente para
carga aérea. Se trata de un "entron
que ele carga militar" clel laclo oriente
—aunque servirá parcialmente para
pasajeros porque atravesará con una
vía interna todo el aeropuerto hasta
llegara la terminal civil—).

De manera que el acceso princi
pal sólo será asequible a través clel

entronque que construye la firma Aleática en el Estado de
México. Esta empresa gestiona el Circuito Exterior Mexiquense;
y anunció el año pasado que la inversión en el enlace clel AIFA
asciende a $3 mil 900 millones de pesos, por la cual el gobierno
ele Alfredo del Mazo le extendió la concesión 12 años más,
para finalizar en 2063. La empresa tuvo ingresos por $6 mil
750 millones de pesos en 2020, una caída de 29 por ciento
respecto de sus ingresos de 2019, debido a la pandemia. Los
resultados de 2021 aún no han sido publicados.

Ñuño dice que para el 21 de marzo el acceso está "100
por ciento garantizado a través de la MéxicoPachuca, li
bre de cuota [la de carga, militar]; y por el Circuito Exterior
Mexiquense en el entronque [el de Aleática]". Si esto es así,
es posible que la reputación clel AIFA se vaya para arriba ve
lozmente, dependiendo de las valoraciones que hagan los
primeros pasajeros y trabajadores. Y si el entronque funciona
como se prevé, se eleva la probabilidad de muchas ele las
personas que viven en la zona aledaña a la carretera Cha
mapaLechería (Cuajimalma, Bosques, Tecamachalco, Ccl.
Satélite, etc.), revaloren el servicio que les brindará este ae
ropuerto cuando atestigüen que pueden acceder a él en
menos de una hora.

SPIRIT AIRLINES

La línea aérea de bajo costo Spirit Airlines, que ayer anunció
su fusión con Frontier Airlines, ofrece vuelos a Cancún desde
Chicago por Dlls. $67. Uf.

El arranque
óptimo del

aeropuerto está
centrado en un
solo tema:

el acceso
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Traxión goza de valuaciones atractivas y de
oportunidades para crecer en e¡ negocio de la
logística gracias al TMEC

I término ele 2020 la industria logística re
A presentó montos por 5.2 billones de pesos,

destacando la aplicación de herramientas
tecnológicas a la cadena de suministro, así
como a la optimización de rutas.

México no se ha quedado al margen de
esa tendencia y para muestra esta Traxión,

ya que la correduría Arrowheacl inició la cobertura de la com
pañía con prometeclores precios en la acción. La institución
financiera realizó nuevas valuaciones que arrojan precios
para Traxión, que comanda Aby Lijtszain, que se estiman
entre 51.4y 62.9 pesos, que rebasan con mucho las recientes
cotizaciones registradas en la Bolsa Mexicana c!e Valores, que
preside Marcos Martínez.

La firma basada en Nueva York precisó que Traxión ha
logrado importantes avances debido a que, en un sector al
tamente fragmentado, consolida servicios de principio a fin al
integrar divisiones enfocadas a la movilidad ele personas, las
mercancías, y en fechas recientes, la logística y tecnología

Este último rubro es un diferenciaclor de Traxión ya que
los sistemas de última generación los han llevado a tran

sitar hacia un modelo de negocio
ligero en activos, ejemplo c!e ello es
Traxporta, una aplicación inteligente
con la que se gestionan traslados
de insumos, que posteriormente se
ponen a disposición de los pequeños
transportistas del país.

También se posicionan los ser
vicios ele paquetería y mensajería,
mismos que se fortalecieran con di

versas inversiones como respuesta a las alzas de demanda
por la emergencia sanitaria y las medidas ele confinamiento;
pero se trata de un caso particularya que cuando todavía se
reportaba deforma individual repuntó más de 170 por ciento.

Queda clara la expectativa positiva para Traxión, no sólo
por su valuación sino por las oportunidades para que amplíe
su presencia en el negocio de la logística.

LA RUTA DEL DINERO

Como es público la construcción del Tren Maya corre contra
reloj, con carencias en su desarrollo ante la falta de proyec
tos ejecutivos en la mayoría de los tramos. Ahora que ha
llegado un relevo al frente de esa obra prevalece el común
denominador en las deficiencias de las empresas españolas
a cargo ele elaborar esos documentos. El caso es que a 35
meses ele terminar el sexenio, la mayor parte ele los proyectos
ejecutivos no han sido entregados al gobierno. Los tramos
2, 3 y 4 en los que participan las constructoras españolas
y sus socios especializados, son los que presentan menor
avance, a diferencia de las empresas chinas que realizan
el tramo 1. Las firmas involucradas son: FCC Construcción,
AZVI, S.A.U., y Sener que trabaja con ICA. No es la primera vez
que las españolas quedan mal, recuerde los retrasos en el
tren interurbano MéxicoToluca cuyo consorcio es I i el e ra el o
por CAF, ele Maximiliano Zurita. En el gremio constructor se
preguntan ¿por qué siguen contratando a españoles en obras
públicas si han demostrado ¡nesciencias?
La acción de

¡a empresa de
transporte se
valuó entre

51.4 y 62.9
pesos
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Inspiración empresarial

PAOLA
Empresario, pacfpg#e familia

y deportístaapasanatío
@J®rgeMonsaIvgFl

Jorge
Monsalve Flores

Siempre he dicho que al
lado de un gran hombre hay
una gran mujer, o viceversa.
Una persona exitosa tiene
a su lado a una gran pareja
que lo impulsa y que lo ayu
da a salir adelante cada día.
Para mí este es uno de

los temas más importantes,
de hecho me encantaría

agradecer a la mujer que ha
estado a mi lado por más de
22 años, quiero agradecerle
en esta columna todo el

amor, todo el cariño y todo
el apoyo que me ha brinda
do de manera incondicio
nal: Paola.

Sin importar los gus
tos que pueda tener una
persona, cualquiera que sea
su género y sus preferen
cias, si tiene a su lado a otra
persona que le impulsa y
le ayuda a crecer, sin duda
será más llevadera su vida

y los problemas que apa
rezcan serán más fáciles de

solventar. Cualquier reto
será afrontable.

La presencia del ser
amado es muy importante
porque hace mejor nuestro
mundo.

En México, en el año
2020 se contabilizaron 335

mil 563 nuevas uniones,
de ellas, 333 mil 087 fueron
matrimonios convenciona

les hombres y mujeres y
dos mil 476 fueron unio

nes civiles entre personas
del mismo sexo. Aunque
pareciera una cifra reducida
la de uniones entre perso
nas del mismo sexo, poco
a poco la tendencia estará
más marcada en este rubro.

Aunque, más allá de
las cifras oficiales, lo que
importa es que cada una de
estas uniones representa la
conformación de un mundo

entero para los involucrados
en la relación.

En el año 2000 se repor
taron 707 mil 422 casa

mientos, y llama mucho la
atención que en los últimos
20 años se ha notado un de
cremento en el número de

matrimonios y esta caída se
ha visto más pronunciada a
partir de 2014. Sin embargo,
una cosa es dejar de casarse
y la otra es que la gente deje
de amarse.

El amor carece de esta
dísticas.

Aquellas personas que,
como yo, tenemos a nues
tro lado a una compañera
o compañero inseparable,
que está en las buenas y
en las malas, que nos hace
crecer día con día, que nos
motiva, que nos impulsa,
y que también crece junto
con nosotros, son, somos,
muy afortunados.
Yo sí creo que en pareja

tenemos que crecer juntos.
Hay veces que uno avanza
más rápido que el otro, pero
hay que jalarlo y dejarse
llevar también. Para mí eso
es fundamental. Entiendo

que a lo largo de los años
puede haber separaciones,
pero es importante reiniciar
y aprender a encontrar a
esa otra persona que te hace
vibrar y que te provoca para
seguir creciendo.

Siempre le digo a mi es
posa que mientras sigamos
creciendo vamos a estar

juntos y le agradezco a Dios
y a la vida que sigamos
juntos, y así estaremos en
todo lo que nos falta por
aprender.
Para mí, es muy impor

tante reconocer siempre a
esa persona y aprovechar
para darle las gracias, a
quien esté a nuestro lado
en este compromiso de
crecer juntos.
En este mes del amor

aprovecha para agradecerle
a esa persona y, recalco, soy
un profundo creyente de
que las personas de éxito
tienen siempre a alguien
que impulsa, estimula,
provoca y llena de magia
el universo para que se
mueva todo.

Sin importar
los gustos de
una persona,
si tiene a su lado
a alguien que
le impulsa, será
más llevadera
su vida

La presencia Éfffipamado1g CTiuy importante porque fiacértiejor nuestro mundo:
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Suben monto de pensiones... buen crecimiento de empleos en enero
El Instituto Mexicano del Seguro So

cial (IMSS) informa que el monto de
las pensiones incrementó en 7.3 6% a
partir de febrero de este año.

El porcentaje de aumento corresponde al
cálculo que se realiza con base en el índice
Nacional de Precios al Consumidor, confor
me a la variación anual dada a conocer por el
Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI) a través del Diario Oficial de la Fede
ración (DOF), el 10 de enero 2022.
El IMSS recuerda a sus pensionados que el

índice Nacional de Precios al Consumidor es
un indicador de la inflación durante el año

previo, que mide los precios de la canastabási
ca, así como de bienes y servicios de consumo
en los hogares del país.
Por otro lado, al cierre del 31 de enero de

2022 se tienen registrados ante el Seguro So
cial 20 millones 762 mil 419 puestos de tra
bajo; de éstos, el 86.7% son permanentes y el
13.3% son eventuales. En enero se registró un
aumento mensual de 142 mil 271 puestos,
la cifra más alta desde que se tiene registro,
considerando sólo los meses de enero.

WOOWSE LLEVA PREMIO DE APPS

En WOOW todo bien. Al mando de Marga

rita Zepeda Porraz, fue la ganadora como
la mejor aplicación de seguros en la primera
edición de los "Premios BAPPS 2021", don
de más de 50 empresas compitieron para ser
reconocidas por el jurado conformado por un
grupo de expertos, quienes valoraron distintos
aspectos como diseño, innovación, calidad,
soporte, experiencia, marketing, entre otros.
Algunas de las firmas más conocidas en

México como Rappi, de Sebastián Mejía, y
BBVA, de Eduardo Osuna, también recibie
ron preseas y se espera que en los próximos
años se sumen aún más compañías para de
mostrar su fuerza entre los usuarios de IOS y
Android. Auguramos éxito rotundo para este
grupo de entusiastas y profesionales del uso
de las tecnologías, así como a todos los galar
donados en este histórico arranque.

EL CRITERIO DE OPORTUNIDAD, UN
dolordecabezaparaiafiscaiJa
GENERAL DE LA REPÚBLICA
Para nadie es noticia que la Fiscalía General
de la República ha sido ineficiente en operar
el sistema bajo el cual está fundada, ya que su
titular, Alejandro Gertz Mañero, nunca ha
estado satisfecho, vamos, ni conforme con el

nuevo sistema de procuración de justicia, que
por cierto, de nuevo nada tiene, porque lleva
15 años.

Se trata de un tema generacional y los ins
trumentos como criterio de oportunidad;

reparación del daño; abreviación de juicios y
oralidad están muy lejos de los años sesenta,
con la guerra de Vietnamy los ideales hippies
que acompañaron su época de estudiante.
La falta de resultados de la FGR es inne

gable, pues los abogados menos viejos han
"chamaqueado" a los fiscales de Gertz ga
nando tiempo, amparándose en el mal uso de
sus figuras que solo han servido para dilatar
losjuicios.
El caso más evidente es el de Emilio Lozoya,

que ganó más de año y medio con la promesa
que sus testimonios garantizarían la imparti
ción de justicia real al aclarar las acusaciones
que pesan sobre él. No obstante, la FGR cayó
en el mismo garlito en el Caso Anciray puede
tropezar con la misma piedra en otros casos
que sonde conocimiento público.

Las óp i n i o n es. ÉKp resaeias par IMcotuHifliííBilffift
independientes y no reflejan necesariarnenteel punto de

vista Él 24 HORAS.
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Otro plan de infraestructura para la foto
Cada vez que los necesita, ahí están

los empresarios sentados en las si
llas de la mañanera para adornar el
discurso propagandístico en turno

del presidente Andrés Manuel López Obrador.
Y los dirigentes empresariales estarán ahí

cuando les llamen, a pesar de que los más
radicales tomaron el control de las políticas
públicas y ahora solo se escuchan descalifica
ciones en contra de los emprendedores que
ahora claramente son despreciados.
Al principio de este sexenio sí hubo un in

tento de acercamiento con los empresarios,
estuvo a cargo de Alfonso Romo, quien fue
jefe de la oficina de la presidencia y quien se
asumía como enlace con el sector empresarial.
La realidad es que fracasó en su intento

desde antes de que arrancara el sexenio. Fue
él quien dijo que sí se llevaría a cabo la culmi
nación del Aeropuerto de Texcoco y a pesar
de semejante pifia, se mantuvo en el cargo
algunos años más.
Lo que sí logró fue llevarle al presidente

Andrés Manuel López Obrador a los repre
sentantes del sector empresarial, Carlos Sa
lazar, presidente del Consejo Coordinador

Empresarial y Antonio del Valle, presidente
del Consejo Mexicano de Negocios, para que
se tomaran la foto junto con los flamantes
planes de infraestructura de la 4T.
Por allá de octubre del 2020 a los empresa

rios se les veía desconfiados, pero con alguna
esperanza de que ese plan de infraestructura
de 297 mil millones de pesos y casi 40 proyec
tos fuera algo más que una fotografía con el
Presidente en un momento de baja populari
dad de López Obrador.
Y como no se logró posicionar el mensa

je de que la 4T se llevaba muy bien con los
empresarios en aquel 2020, un mes después
repitieron la dosis de propaganda con un se
gundo paquete de infraestructura, ahora con
29 proyectos y228 mil millones de pesos.
Par ano entrar mucho en detalle del avance de

esas obras prometidas, que se supone estarían
en pleno desarrollo en el 2021, basta con pre
guntar ¿cómo va la construcción del tren Mé
xico  Querétaro que se incluyó en la fabulosa
lista de proyectos presentados en la mañanera?
Todavía por aquellos momentos de la pan

demia, al cierre del segundo año de Gobierno,
había algunos ilusos integrantes de la represen

tación empresarial que creían que el Gobierno
actual era capaz de recapacitar en su mala rela
ción con los empresarios y que, efectivamente,
podrían incentivarse las inversiones.
Lo increíble es que hoy, con la contrarrefor

ma energética encima, con el discurso cada
vez más radicalizado delPresidente en contra

de los empresarios y cualquiera que piense
diferente a él, pueda haber dirigentes empre
sariales que vayan por una nueva versión de
los planes de infraestructura de la 4T.
Y pues sí, va de nuevo, a finales de este mes

se presenta un nuevo plan de inversiones con
juntas entre los empresarios y el Gobierno
para, otra vez, intentar reactivar la economía.
No nos queda más remedio que acudir a la

convocatoria presidencial dicen los empresa
rios que suplican su anonimato ante la realidad
que el juego que les plantean es que el Gobier
no los invita a invertir con sus reglas, su balón,
su cancha, sus golesy sus ganancias. Todo me
nos un piso parejo para la iniciativa privada.
Pero a la foto tendrán que ir y de buenas.
LaiopihioftiSéxpféisáffiápoflSséalüWnis®®®
independientes y no reflejan necesariamente

eífisute'fey ¡da IÍR'24 HORAS.
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¡Es la economía!
1 cierre de 2021 no fue liada alema
flor parada economía, mexicana:.

Según los aitalisias. México aira
viesa por una reeesión, aunque el
Presidente Lope/. Obrador s9 ¡em
peñe ¡en señalar que él tiene otros
dalos.

Es el caso de las previsiones del Fondo Mone
tario Internacional (IMI), que fiíjala para 2022 un
mmnIniÉnf" para la economía mexicana del 2.8%.

Por ello, llama la atención que la Secretaria
de Economía, laiiana ( loiiihier. anunció el re
forssamiinto del Plan de Reactivación Económi
ca 2022, culi la coordinación del si ti o r privado
como la Coparmex,Canacinlra, Concanaco y
(•oneanún.

La idea es promover mejoras regulatorias como
la digitalización y .simplificación de llÉHAüin la
Clafepris, Infonayit y la banca de desarrollo, que
facilite# dimade negociosde las micro, pequeítM
y medianas empresas.
El l'iesidonie de la Coparmex. José Medina

Mora, está optimista. Diee que se va a generar la
inversión m la creación fte empleos.
Señala que con esto, el potencial de creci

miento ©conómico para México estaría por arriba
del 2% para el 2022.

laiiana. hija de un destacado líder empresarial,
¦fstáconsciente de la sit nación que \ ¡ve nuestro
país,ante la coyunturaselual fte alta inflación, la:
cuariá ola de Covidlí) y ilflucclóo de proyeccio
nes eco n óni ¡cas.

La liincionaiia informó que se dará impulso a la
Política Industrial y en el Congreso de la. Unión m
impulsa la iniciativa sobré él pago a profffriOffSL
a fin flelograr un pronto pago.

La noticia es una "bocanada de oxígeílO1* para
las pequeñas y medianas empresas, ea medio
de un escenario adverso y un ambiente fie cris
pación, fomentado por el inquilino de Palacio
Nacional.

GUÍA DE TURISTAS:
SI QUEJA COMBASEGUROS JMtl Í{S\
Una ciudadana mexiquense nos; envía un correo
#lec4rónicofloiifte manifigstajiu indignación, co
raje »impotencia. Resulla que el pasado 5 de¡;
fetiréro, su auto sufrió un daño en el éstlÉioiia^
miento del Mexipuerto de( iudad \/.ieca. Su auto
.¡le dañó la lacia delantera y el eonducioi quiso
arreglar el. daño con 100 pesos. Ella no acopió y
llamó a Inbursa. su figuro, (|iiien e\aliu'i el daño
en 14 mil pesos. Ante la talla fie un arreglo, llegó
la patrulla y se llevó a ambos amos al corralón,
donde la señora, sin deberla, tendrá que pagar
1,600 pesos de mulla \ la rema diaria de 70 pesos.
Me indigna dice aleñada que mi ajustador janigis
se puso fie mi lado y permitid que se cometiera:
éste atrope 11 o. EspiJeniós que 1 Iéj¡uea |blien tér
mino el conflicto.

«Periodista. Egresado de la Escuela de Periodismo
"Carlos Sepdén García".

Director de Pasaporte Informativo www.
pasaporteinformativo.mxrcontrerasreyes@gmail.com

@PeriodistaRCR
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